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Un fracaso
la política
salarial
Pronostican una espiral
inflacionaria. El incremento
que aprobarán para los
salarios mínimos, estará
acorde a la tasa inflacionaria
del cierre del 2001.

Eva Loera

El incremento a los salarios mínimos previsto
a partir de este año, será cercano a 4.5 por
ciento, lo que podría traer como consecuencia
una espiral inflacionaria más fuerte que la
actual, además que desataría una carrera entre
precios y salarios,

Cada año, en los meses de enero y febrero, repuntan los enfermos de gripe, y con ello
un sinnúmero de incapacidades laborales. El Hospital Civil “Doctor Juan I. Menchaca”

recibe en estos días el doble de pacientes, más de 60 al día.

Margarita Alegría

De cinco a siete días dura en promedio
una gripe. La mitad de este tiempo
las personas presentan síntomas que

las incapacitan para realizar sus actividades
normales.

Esta enfermedad, en época de frío, es una
de las principales causas de ingreso en las

instituciones hospitalarias y de ausencias en
planteles escolares y centros de trabajo.

Los especialistas en enfermedades respiratorias
esperan que este año haya una menor incidencia
de gripe, ya que entre la población existe una
mayor conciencia sobre el particular, por lo que
vacunan contra la influenza a quienes son más
susceptibles de contagiarse y de sufrir
complicaciones graves, como los niños y ancianos.

Sin embargo, esta medida preventiva no
ha llegado aún a los sectores productivos, en
los que el mal cunde rápidamente por la
facilidad del contagio, lo que provoca, además
de problemas de salud, pérdidas económicas,
por el sinnúmero de incapacidades laborales
y el costo de los medicamentos.

Continúa en la pág.  ☛   4

La disposición del presidente Fox para re-
solver las demandas del EZLN, no es más
que un discurso propagandístico, pues aún
no libera a 12 presos políticos y mantiene
a cerca de 70 mil soldados en las afueras

de las comunidades
indígenas chia-
panecas que sim-
patizan con los

zapatistas.

Sin voluntad
para resolver
el conflicto
en Chiapas
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CRITERIO

Lorena Ortiz

Desde hace 14 años Hugo Alejandro
Ochoa Franco trabaja en la
Universidad de Guadalajara como

encargado del estacionamiento ubicado en las
avenidas Enrique Díaz de León y Juárez,
empleo que le ha permitido conocer a muchas
personas de la institución.

De taxista a encargado
de estacionamiento

“Entran y salen. Hay quienes ni me
voltean a ver, pero muchos son hasta mis
amigos. También hay otros que aunque no
sean precisamente mis cuates, son muy
amables y a veces hasta propinas me dan”.

Originario de Ciudad Guzmán, llegó a
vivir “hace muchos años a Guadalajara”, con
su familia.

Don Hugo Alejandro es un estuche de
monerías. A la fecha ha realizado varias
labores. Antes de llegar a esta casa de
estudios, trabajó por largo tiempo en la
gasolinera de Juárez y Camarena. En algún
tiempo fue taxista y hay días que hasta se
convierte en mesero de una birriería del
barrio de Santa Tere.

Considera que su trabajo es de mucha
responsabilidad, ya que “se trata de estar al
pendiente de 80 a 90 carros diarios”.

Actualmente trabaja en el horario
vespertino, de 15:00 a 22:00 horas. Años
atrás estaba en la mañana: “en ese entonces
mi entrada era a las 8:00 y la salida a las
dos de la tarde”.

Su trabajo es de mucha responsabilidad

O B S E R V A T O R I OO B S E R V A T O R I O

“Agusto”, es como califica su estancia
en la Universidad. “Afortunadamente
tenemos muchas prestaciones, nomás hay
que cumplir con el trabajo y no habrá
problema”.

Casado desde muy joven y padre de
varios hijos, hace 27 años tuvo un golpe de
suerte y se ganó la lotería.

“No lo podía creer. Fueron momentos
inolvidables, pero como todo lo que
empieza, acaba... también dicen que el
dinero va y viene, y pues ya estoy esperando
que vuelva a llegar”.

Por eso quizá don Hugo no ha perdido
la esperanza y sigue comprando boletos de
lotería.

“Si me la volviera a sacar, me compraría
un carrito y lo haría taxi. Por supuesto, no
dejaría a la UdeG. Solo alternaría los dos
trabajos”.

Amable, servicial, así lo describen
a l g u n o s  d e  l o s  u s u a r i o s  d e  e s t e
estacionamiento.

En sus  ra tos  l ib res  le  gus ta  ver
televisión, pero cuando se trata de partidos
de futbol no se pierde ni los comerciales.
Atlista de hueso colorado, sabe todo lo
relacionado con su equipo.

Entre sus planes está seguir laborando

en esta institución por mucho tiempo, hasta
el día de su jubilación.❖

Corte a la medida
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Mensaje de año nuevo del licenciado José Trinidad
Padilla López, Rector general de la Universidad de

Guadalajara

COMUNIDAD UNIVERSITARIA

En este nuevo año 2002, quiero expresar mi máximo

reconocimiento a todos los hombres y mujeres que hacen de la

Universidad de Guadalajara un espacio de trabajo digno, solidario

y confiable.

La participación activa y el esfuerzo de todos los que

intervenimos en el devenir del crecimiento institucional, se traduce

de manera concreta en los jóvenes estudiantes que día con día

aumentan su capacidad cognitiva y consolidan sus valores humanos;

en el entusiasmo explícito del personal administrativo que, con

empeño asume el compromiso de servir mejor y con mayor calidad;

en el trabajo intelectual del personal docente, quienes con

creatividad nos permiten comprender los múltiples aspectos de

nuestra realidad material, histórica y científica; en la planta de

investigadores, quienes a través de la disciplina y el análisis detallado

incorporan nuevas experiencias al mundo del conocimiento.

Con motivo del año que inicia, es importante reflexionar en

torno a nuestro retos y desafíos. Como Rector General, garantizo

que avanzamos con la firmeza que la sociedad impone y trabajamos

con todo vigor en aquellos proyectos estratégicos que, sin duda

alguna, nos conducirán con éxito a las metas que nos hemos trazado.

Sigamos construyendo la Universidad de Guadalajara en el

año 2002, tengan la confianza de aportar ideas novedosas  en

beneficio de todos dentro de un marco de paz y respeto.

Para ustedes y los suyos mis mejores deseos para este año nuevo.

ATENTAMENTE

Licenciado José Trinidad Padilla López
Rector general
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LAS CADENAS DE LA
CENSURA Y LA INTOLERANCIA

Si vivimos en un país con libertades de
expresión, ya sea en los medios escritos, la radio,
la televisión y cualquier otro sistema de
comunicación, ¿por qué suceden los ya
populares chismes de que en ciertos lugares la
iglesia, el gobierno y otro tipo de instituciones
ultraconservadoras recriminan a algún medio
informativo?

Cito ejemplos: el incidente ocurrido hace
algunos meses en La casa de los perros, donde un
par de individuos cometieron la indignante afrenta
de destruir una obra titulada “La patrona”, de un
reconocido dibujante colaborador de un periódico
capitalino. En este hecho lo más sorprendente y
vergonzoso fue cómo el señor cardenal Juan
Sandoval Íñiguez les festejó dicha aberración a este

par de sujetos, con el argumento de que tal cuadro
atentaba contra la fe del pueblo católico.

Otro ejemplo fue el polémico asunto del retiro
por parte del gobierno del estado, de los grandes
espectaculares que anunciaban ropa interior,
después de la prohibición del uso de minifaldas.
¿Acaso no creen que existen otros asuntos más
importantes que hacer el ridículo ante la ciudadanía
con este tipo de escándalos?

No solo en Jalisco sucede esto. ¿Recuerdan el
incidente que ocurrió en el Distrito Federal a raíz
de que una maestra de secundaria pidió a sus
alumnas leer la novela Aura, del escritor Carlos
Fuentes? ¿O la polémica en torno a la obra El
evangelio según Jesucristo, de José Saramago?

Para concluir con los ejemplos, citaré el más
ridículo, sucedido hace poco en otro estado, donde un
cura señalaba que la serie infantil japonesa Pokemon
era satánica y que el nombre de un personaje de dicha

serie, Pikachu, significaba “más que Dios”. Incluso tal
señor invitó a hacer una hoguera pública para cremar
todos los productos relacionados con dicha serie.

Este tipo de noticias solo demuestra el precario
desarrollo del sentido común en la cultura mexicana.
Los individuos no se van a corromper leyendo este
tipo de obras y viendo carteles espectaculares en
las avenidas.

Los lazos afectivos que instituciones sociales
como la escuela y la familia ofrecen, son los que
defenderán al ser humano de caer en vicios y
situaciones que de verdad puedan corromperlo.

Nada bueno lograrán quienes atacan
injustificadamente el talento de personas comunes
y corrientes, cuyo único objetivo es recrear a la
población con su trabajo honesto.

Javier Adolfo Moreno Arciniega
tribi49@hotmail.com

UN RECONOCIMIENTO
A LA DOCTORA
CARMEN CASTAÑEDA

Señor director:

Por este conducto deseamos informarle
acerca del homenaje que tuvo lugar en
el Centro de Investigaciones y Estudios
Superiores en Antropología Social
(CIESAS), a la ameritada doctora en
historia Carmen Castañeda García,
orgullo de la Universidad de Guadalajara,
catedrática de la ex Facultad de Filosofía
y Letras, cuya obra historiográfica deja
perplejos a escritores nacionales y
extranjeros.

Bueno sería que esta casa de
estudios ofreciera un reconocimiento a
esta destacada historiadora jalisciense,
galardonada en otros estados de la
república y fuera del país.

Paradójicamente su alma mater, que
la vio nacer en sus primeras letras y
luego cuando se doctoró en El Colegio
de México, la ha olvidado.

Atentamente: Gilberto Gutiérrez
Bañuelos, José de Jesús González
Machuca, Adolfo Carlos Ortiz, Miguel
C. Castañeda García, Marcos Silva
González, Efraín Martín Vázquez León,
Jacobo García Hernández, Carlos
Marín Espinoza, José Luis Gómez
Chávez, Claudio I. Castañeda G. y
Daniel Millán.

LOS MIL USOS DEL PERIÓDICO

Tú y yo sabemos bien qué útil resulta esta
herramienta de papel. Podríamos enumerar una
extensa lista de los usos que en realidad le damos,
comenzando por su función como protector de
superficies para evitar que estas se manchen al
pintar algo, como las paredes de un cuarto, la
carrocería de un auto, etcétera. No olvido su eficacia
al secar cristales, y cuando sirve como amortiguador
al envolver objetos frágiles, entre otros usos.

Aun cuando a muchas personas les resulta
útil y de provecho el periódico para las prácticas
mencionadas, éste cumple su verdadera función
en las letras.

En esencia refleja el esfuerzo de todo un grupo
de trabajo, que investiga el acontecer diario, que a
todos nos debiese incumbir directa o indirectamente,
ya que vivir al día en la información es para todos
una herramienta de superación y desarrollo.

Entre las muchas bondades de la prensa escrita,
encontramos una fuente de cultura que acrecienta
nuestro criterio frente a la realidad política, económica
y social que vivimos, dándonos las armas para
defendernos ante injusticias e inequidades que
pudiesen dañarnos por ignorancia y desconocimiento.

De suponer que en nuestro país todos los que
adquirimos el periódico tenemos como prioridad
informarnos, un segundo paso consistiría en buscar
la objetividad en la narración de los hechos, evitando

a toda costa los enfoques “amarill istas” y
“sensacionalistas”, los cuales solo desean la
desorientación del lector y de nuestro sentido crítico
ante la realidad.

Desde 1730, cuando nació La gaceta de
México (el primer periódico mexicano), fundado por
Juan Ignacio Castorena e Irrúa, el objetivo
primordial fue comunicar, por lo que no debe ser
rebajado a la simple y sola función de servir como
materia prima en la elaboración de papalotes y
piñatas: ¿no crees?

Esaú Pablo Ruelas García
Sexto A, turno matutino, Preparatoria 5
ciberesau@hotmail.com
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El doctor Dante Hernández Colín,
adscrito al servicio de neumología,
alergia e inhaloterapia del Hospital
Civil “Doctor Juan I. Menchaca”,
informó que esperan un panorama
positivo en cuanto al número de
casos de gripe, como resultado de
una campaña de vacunación iniciada
hace dos años en la medicina
privada y luego en algunas
instituciones del sector salud del
estado.

A pesar de que enero y febrero
son los meses en que la gripe
repunta (reciben el doble de
pacientes, más de 60 al día), el
pediatra alergólogo apuntó que sin
duda las cifras serán menores a las
de otros años, por la difusión de los
beneficios de la vacuna contra la
influenza, además de otras medidas
preventivas, como evitar los lugares
cerrados con grandes concen-
traciones de personas, tomar
muchos líquidos y comer frutas y
verduras.

GRAVES PÉRDIDAS

El doctor Francisco José
Eguiarte Anaya, director general del
Centro de Vacunación y Medicina
Preventiva Prevenir, dijo que la

vacunación contra la gripe
disminuye el dolor y sufrimiento de
las personas, y a nivel de las
empresas les evita pérdidas.

Explicó que en un grupo laboral
quedó demostrado que entre el 15
y el 20 por ciento de las ausencias
las causa la gripe. Al determinar los
costos para la empresa, estos
llegaron hasta un 80 por ciento por
la baja en la productividad. Los
gastos en servicios médicos
aumentan hasta un 30 por ciento.

De acuerdo a sus
investigaciones, afirmó que en
grupos vacunados contra la gripe,
el porcentaje de ausencias laborales
disminuye en un cinco por ciento,
siempre y cuando todos acepten la
vacunación, porque con una
persona que la rechace, la incidencia
del mal aumenta.

Aseguró que los gastos en
medicamentos que hacen las
instituciones de salud y los
particulares para controlar esta
enfermedad, es mayor que el costo
de una aplicación masiva de la
vacuna, sin contar los montos por
hospitalización en caso de
complicaciones.

Al analizar el proceso de
contagio en el núcleo familiar, el
doctor Eguiarte señaló que conviene
pensar en los diversos lugares donde

cada persona puede ser contagiada,
como son el centro de trabajo, la
escuela, la guardería, el mercado, el
transporte, por lo que si recibe la
vacuna, estará más sana durante
todo el año.

LA VACUNA ANTIGRIPAL

La vacuna contra la gripe tiene
eficacia en el 89 por ciento de los
casos. Sus efectos duran un año.
Conviene aplicársela entre los meses
de septiembre y diciembre, para
estar más protegido en el invierno.
Son pocas las reacciones
secundarias, y puede ser utilizada a
partir de los seis meses de edad.

De acuerdo con los

especialistas, las únicas personas
que no deben recibir esta vacuna
son las que tienen hipersensibilidad
al huevo o alguno de los
componentes de la fórmula.

Varias empresas de la zona
metropolitana de Guadalajara ya
han tomado la decisión de convertir
esta medida en una prestación para
sus empleados.

Los especialistas coincidieron en
que la aplicación de la vacuna contra
la influenza debe ser hecha por
personal especializado y bajo
medidas estrictas de conservación de
la misma.

Señalaron que el precio de la
vacuna ha disminuido: vale entre
200 y 300 pesos, con una tendencia

a la baja, lo que la hará cada más
accesible a las mayorías.

RESFRIADO COMÚN NO ES
IGUAL A INFLUENZA

Existe confusión entre la influenza,
popularmente conocida como gripe
y un resfriado común. Este último
resulta de enfriamientos, cambios
bruscos de temperatura, mientras
que la primera se adquiere por
contagio del virus. La duración de
un resfriado es cuestión de días,
pero la gripe llega a extenderse
semanas, pues no existe ningún
medicamento realmente eficaz, por
lo que la mejor forma de evitarla es
la vacunación.❖

A pesar de que la vacuna contra la gripe es parte de la solución, aún
no es masiva por su alto costo. Solo se aplica en instituciones

privadas y tiene un valor de entre 200 y 300 pesos.

SALUD

Batalla contra...

RESFRIADO

Rara

Raro
Moderado
Leves
No
Común
De leve a moderada, seca
Sinusitis, otitis

GRIPE (INFLUENZA)
Fiebre característica (39°C a 40°C). Aparece de manera
súbita y persiste durante 3 a 4 días
Intenso
Usual, con frecuencia severo
Extremas, pueden persistir de 2 a 3 semanas o más
Temprana / prominente
Algunas veces
Intensa, pueden resultar severas
Sinusitis, otitis, bronquitis y neumonía, las que ponen
en riesgo la vida

* Más del 80 por ciento de los adultos que padecen gripe, muestran estos síntomas.

SÍNTOMAS DE LA GRIPE

Fiebre*

Dolor de cabeza*
Dolor de músculos y articulaciones
Fatiga y debilidad*
Postración
Estornudo
Tos
Complicaciones

Entre el 15 y el 20 por ciento de las ausencias laborales, las causa la gripe
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Los gastos en servicios médicos aumentan hasta un 30 por ciento
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SEXUALIDAD

Reconocimiento jurídico
para el tercer sexo

“La medicina ha cumplido
en cuanto al avance de
cambio de sexo. Los que
se han rezagado son los
estudiosos del derecho,
quienes guiados por la
falsa moral imperante, no
quieren reconocer que
existe el tercer sexo”,
advierte investigadora.

EZLN

Sin voluntad para resolver el conflicto en Chiapas

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La supuesta disposición del
presidente Fox para resolver
las demandas del Ejército

Zapatista de Liberación Nacional
(EZLN) , no es más que un discurso
propagandístico que, por un lado,
está a favor de una solución al con-
flicto, pero, por otro, no ha hecho
nada en concreto para cumplir las
tres señales demandadas por el gru-
po guerrillero.

Así lo expresó Rafael Sandoval,
investigador del Centro de estudios
sobre el cambio institucional, depen-

diente del CUCSH. Agregó que la
posición foxista es una farsa, pues no
tiene voluntad política para dialogar.

“¿Cómo confiar en su dispo-
sición, si mantiene a cerca de 60
o 70 mil soldados afuera de las
comunidades indígenas que sim-
patizan con el EZLN, en las cua-
les incrementó la vigilancia? De
hecho, en los seis lugares en que
los zapatistas pidieron la retirada
del ejército, no salieron: solo re-
trocedieron unos cuantos kilóme-
tros”.

Otra señal no cumplida para re-
anudar el diálogo, es la liberación de
los presos zapatistas, de los cuales to-

davía quedan 12 en Guerrero, Tabasco
y Chihuahua.

“No los quiere liberar porque los
tienen como rehenes. Él sabe que en
cuanto solvente las tres señales, el ejér-
cito zapatista dialogará sobre el segun-
do punto del convenio que plantea una
reforma del Estado, la separación de
los poderes, el federalismo, así como
la democracia participativa”.

Sandoval agregó que si con el asun-
to del reconocimiento a los derechos y
cultura indígenas no ha habido una
respuesta favorable de la clase políti-
ca, menos lo habrá en un tema que
puede ir contra su política económica
neoliberal.

“Los intereses económicos del
gobierno están determinando lo so-
cial y lo político, de tal manera que
no da ‘concesiones’ a derechos,
planteamientos o demandas socia-
les que puedan obstaculizar la refor-
ma fiscal y gravar con impuestos a
los que menos tienen”.

Dijo que este es el asunto de fon-
do del por qué no liberan a los presos
y por qué no reconocen la ley de la
Comisión de Concordia y Pacificación
(Cocopa), que elaboraron los mismos
diputados y senadores de los partidos
Revolucionario Institucional, Acción
Nacional y de la Revolución Democrá-
tica, con base en los acuerdos de San
Andrés Larráinzar.

El universitario aseguró que Fox
no ha hecho nada a favor de la ini-
ciativa de ley Cocopa, y sí propició
que los partidos políticos votaran en
contra de ella.

“Es una farsa presentar la ley

Alejandra Tello

De una década a la fecha, el problema
del tercer sexo, según lo llaman los
abogados, se ha recrudecido, comen-
ta la maestra Rosalinda Mariscal Flo-
res, coordinadora general de capacita-
ción de personal de los hospitales civi-
les.

El tercer sexo se refiere a las per-
sonas que no son hombres ni mujeres
perfectamente definidos, y en muchas
ocasiones esa indefinición no es úni-
camente psicológica ni de preferencias
sexuales, sino también física.

“Esta gente ya sale a la calle, hace
mítines y le grita a la sociedad que está
harta de ocultarse.

“La medicina ha cumplido en cuan-
to al avance de cambio de sexo. Los
que se han rezagado son los estudio-
sos del derecho, quienes guiados por
la falsa moral imperante, no quieren

reconocer que existe el tercer sexo”.
En la constitución, los códigos ci-

viles, penales y demás leyes existen-
tes, solo se reconoce la existencia de
hombres y mujeres. Pero sucede que,
por cuestiones genéticas, hay
hermafroditas, seudohermafroditas,
hermafroditas verdaderas y
transexuales, según la especialista.

“Para la ciencia, así como para los
jurisconsultos, lo normal es que haya
hombres o mujeres, pero jamás pien-
san en que pueda ir mezclada la
genética de ambos sexos y existan
ambigüedades”.

La tesis de maestría de Mariscal Flo-
res plasma lo normal y lo anormal den-
tro de la genética humana, para hacer
patente la necesidad de reconocer jurí-
dicamente a quienes no son hombres
ni mujeres, para que posteriormente las
instituciones públicas de salud puedan
brindarles atención para saber en qué
fase se encuentran, “porque ni siquiera
ellos saben qué son, solo que hay algo
raro en su cuerpo o en su sentir.

“Entonces, este documento está
dirigido principalmente a los legislado-
res, para que tomen en cuenta el ter-
cer sexo y respondan a las necesida-
des de la gente que lo tiene.

“Primero, que en el código civil se
establezca la existencia de un tercer
sexo, y que después de someterse a
un estudio colegiado y a exámenes con
un grupo de conocedores médicos,
determinen si son candidatos a una
cirugía de cambio de sexo”.

En definitiva, dice, el asunto no

puede dejarse de lado, de la forma en
que hasta ahora se ha hecho, negan-
do o admitiendo su existencia, sin ac-
tuar en consecuencia. “Están vetados
de los más mínimos derechos y son
una sombra caminando por la vida”.

La mayoría piensa que las desvia-
ciones sexuales ocurren solamente de-
bido a la degeneración actual, sin em-
bargo, a decir de Mariscal Flores, “de
acuerdo con las investigaciones científi-
cas, existe un gen específico que, du-
rante la etapa de formación del feto,
determina si en la adolescencia el ser
humano puede ser transexual, es decir,
que debe forzosamente tener alguna
anomalía genética todo aquel ser hu-
mano que se desvía en la adolescencia,
que es cuando aparecen los cambios
hormonales”.

No por ello Mariscal Flores está de
acuerdo con el matrimonio entre ho-
mosexuales ni con el cambio de sexo,
si existen hijos.

Mariscal Flores piensa editar un li-
bro con estos conceptos, que está ela-
borando en coordinación con la clíni-
ca de alteración y diferenciación sexual
del Hospital Civil “Dr. Juan I.
Menchaca”, así como con la maestra
Beatriz Grajeda, coordinadora de
posgrado del Centro Universitario de
los Altos.

Invita a la comunidad universitaria
a participar en este proyecto, cuyo
objetivo principal es “que nuestra so-
ciedad funcione mejor, más digna y
equitativamente, sobre todo para este
tipo de seres humanos”.❖

Cocopa desde el poder ejecutivo,
pues no tiene voluntad política para
sacarla adelante ni para resolver el
conflicto. Solo es un discurso pro-
pagandístico fascista semejante al
del dictador Mussolini en Italia”.

Mencionó que el mandatario na-
cional no es nada tonto, y prefiere decir
que está de acuerdo en cumplir las se-
ñales, pero no discutirá ni establecerá
acuerdos que traigan la solución al pro-
blema que causó la rebelión. Su pos-
tura no difiere en nada con la de Er-
nesto Zedillo Ponce de León.

“El ejército zapatista guarda silen-
cio, ya que espera la respuesta del go-
bierno federal. El EZ ya cumplió con su
parte, e hizo todo lo posible por impul-
sar la iniciativa Cocopa. Ahora espera
que la clase política cumpla la suya”.

Subrayó que los zapatistas no vali-
darán una farsa, pues solo dialogarán
hasta que Vicente Fox cumpla las tres
señales.❖

Si con el asunto del reconocimiento a los
derechos y cultura indígenas no ha habido

una respuesta favorable de la clase política,
menos lo habrá en un tema que puede ir
contra su política económica neoliberal.
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afirmó Héctor Luis del Toro Chávez,
director del Centro de Investigación de
Matemát icas Apl icadas,  de l  Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

Ante esta situación, el desempleo
podría aumentar; el poder adquisitivo de
la población sufrir un deterioro mayor, y
crecería la migración hacia el vecino país
del norte.

Es repetitivo el discurso de que la
inflación está controlada, que los índices
inflacionarios son menores a los esperados.
Pero el incremento que aprobarán para los
salarios mínimos, estará acorde a la tasa
inflacionaria del cierre del 2001.

El incremento salarial no llegará a los
dos pesos diarios en las diferentes regiones
de la república, lo que no solventará las
necesidades básicas del trabajador y su
familia.

Así ,  de acuerdo con los sa lar ios
mínimos establecidos en el país, en la zona
A, donde se incluye al Estado de México,
el salario mínimo pasaría de 40 pesos con
35 centavos a 42 con 17; en la B, vigente
en la zona metropolitana de Guadalajara,
de 37 pesos con 95 centavos, sería de 39
con 66 y  en la zona C, que comprende el
resto de Jalisco aumentaría de 35 pesos
con 85 centavos a 37 con 46.

El  invest igador no descartó la
posib i l idad de que los incrementos
salariales sean menores a lo previsto, pero,
de cualquier manera no alcanzarán para
cubrir la compra de la canasta básica.

El  invest igador da a conocer
bimestralmente los resultados de los
incrementos registrados en la canasta
básica, la cual considera que consta de 121
artículos, entre ellos productos para el
cuidado del bebé, verduras y carnes. Esta
tiene un costo, según informes del mes de
octubre, de 3 mil 218 pesos con 19
centavos, contra mil 138 pesos de salario
mínimo mensual en la zona metropolitana
de Guadalajara (ZMG).

ZONA METROPOLITANA REBASADA

“El incremento, en particular para la ZMG,
ya está rebasado por las alzas a las tarifas
del agua potable y el aumento al transporte
urbano, los cuales estarían por encima de
los incrementos salariales esperados en este
2002”.

Argumentan que si el salario mínimo
crece en una proporción porcentual más
elevada,  las  tasas de desempleo
aumentarán, lo que no es cierto, pues ello
repercutiría en el proceso productivo de las
empresas, aspecto que no conviene.

El desempleo se incrementa debido a
múltiples circunstancias. Por ejemplo, la

Investigador de la UdeG señala que el incremento
salarial no llegará a los dos pesos diarios en las

diferentes regiones de la república, lo que no solventará
las necesidades básicas del trabajador y su familia.

ECONOMÍA

Un fracaso...

desaceleración económica de Estados
Unidos generó el cierre de numerosas
industrias maquiladoras en México, pues
casi toda su producción era exportada al
vecino país del norte.

“Si el trabajador percibiera un mejor
salario, habría una actividad productiva más
eficiente que generaría mayores recursos
económicos, lo cual aseguraría la demanda
para diferentes bienes y servicios”.

En cuanto a la espiral inflacionaria,
podría ser controlada mediante una
regulación de precios en determinados
productos.

Señaló que la especulac ión y
acaparamiento son factores que inciden en
el aumento de precios, y dijo que eran más
peligrosos que las variaciones climáticas,
que también influyen.

POLÍTICA DE CONTENCIÓN PARA
LA CRISIS

Los salar ios son ut i l izados como un
mecanismo de contención contra las crisis
económicas, y evita que continúen. Sin
embargo, sus efectos han sido negativos.

Prueba de ello han sido los niveles de
vida deficientes en una gran parte de la
población, en particular, en la que percibe
los mínimos salariales, así como las
presiones que pueden observarse en la baja
de los ciclos del mercado.

La política salarial actual está rezagada
en relación con los tiempos actuales. Los
salarios mínimos vigentes no responden a
lo que establece la constitución, es decir,
una percepción suficiente para que el

trabajador viva con cierto bienestar,
aspiración que está lejos de ser alcanzada.

Al observar la evolución de los salarios
mínimos, es evidente el fracaso de la
política salarial aplicada hasta el momento.

Año tras año se repite la misma
situación: las alzas salariales que no
alcanzan a cubrir las necesidades básicas
de una gran parte de la población. Esto
genera malestar, sobre todo entre la clase
trabajadora.

La política salarial despierta críticas
contra el gobierno en turno, así como en
torno a todas aquel las inst i tuc iones
relacionadas con el establecimiento de los
salarios mínimos, entre ellas los sindicatos,
la Secretaría de Trabajo, la Comisión
Nacional de Salarios Mínimos y el Banco
Central, cuya injerencia es determinante
para ubicar el salario mínimo.❖
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CUSur, sede de cursos para el poder judicial

El Centro Universitario del Sur es sede regional de un conjunto

de cursos que tienen como objetivo actualizar a los

funcionarios del poder judicial del Sur de Jalisco, y al que se

integraron estudiantes y los profesores de este centro.

En esta ocasión, señaló Rodrigo Cano Guzmán,

director de la División de Ciencias Sociales y

Humanidades, quien coordina este evento, el CUSur es

sede física “por el propio perfil de la institución, ya que

contamos con la carrera de psicología y de abogado y la

cercanía de los medios de comunicación”.

Estos cursos los imparte el Sistema integral de

seguridad pública, junto con el Supremo Tribunal de

Justicia de la ciudad de Querétaro, ya que está visto que

el sistema no solo tiene que ver con el esquema policial,

sino que es una red más amplia.

Las fechas en que concluirán estos cursos abarcan

la segunda semana de enero del presente, los días martes

8 y jueves 10.❖

Aumenta el consumo de alimentos no naturales

En el país la tendencia a consumir alimentos crecidos o

análogos, es decir, no naturales, es cada vez mayor, a

pesar de que la ingestión de los naturales es más benéfica

para el ser humano y también para el productor, ya que

le permite abaratar sus costos, señaló el maestro Pedro

Javier Guerrero Medina.

El rector del Centro Universitario de la Ciénega, de la

UdeG, agregó que naciones con un alto grado de desarrollo

generan pautas para impulsar la elaboración de alimentos

naturales.

En Europa, 90 por ciento de los quesos son elaborados

con cuajos naturales, mientras que en México, para este

mismo porcentaje, emplean cuajos microbianos. Además,

muchos quesos del país contienen poca o nada de leche,

pues llevan sustitutos (calcinatos, féculas o harinas).

El CUCiénega, mediante un convenio con empresas

jaliscienses, plantea una línea de investigación para el

desarrollo, innovación y transferencia tecnológica en

productos y subproductos lácteos.❖

Incremento de accidentes viales

Los accidentes viales han tenido un incremento, entre

otras causas, por falta de precaución y desconocimiento

de las reglas de vialidad por parte de los automovilistas.

Alumnos de la Preparatoria regional de Tala presentaron

un video en la plaza principal de este poblado, para hacer

conciencia sobre la importancia de manejar con cuidado.

El video contiene medidas de precaución que el

conductor debe tomar desde el momento que sube al

automóvil, así como estadísticas sobre accidentes viales,

tanto en la zona metropolitana de Guadalajara, como en

Tala. Los preparatorianos escogieron la música, el

contenido y el material que utilizaron.

En Tala han aumentado las muertes de jovencitos de

15 años que no tienen información sobre las reglas viales a

seguir por un conductor, así como las responsabilidades

del peatón, aseguró Martha Macías Esparza, profesora del

taller de extensión, de la Preparatoria regional de Tala, y el

maestro Carlos Mario Cornelio Barberis, coordinador de

Protección Civil, del mismo plantel.❖

FOROS

Colectivo CUCSH promueve
la actualización docente

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

A fin de poner al día a los académicos
en el área de las ciencias sociales, y
de profundizar en las problemáticas

que la práctica educativa en esa área conlleva,
el Colectivo de ciencias sociales, adscrito al
CUCSH, realiza cursos de actualización
docente para los interesados.

Un grupo formado por especialistas de ese
campus en varias disciplinas, realiza un trabajo
de investigación y foros de discusión encaminados
a criticar y reflexionar sobre el tema.

La maestra Mónica Gallegos, miembro de
ese colectivo, dijo que los cursos de
actualización comenzaron el año 2000, con
la idea de que tengan continuidad por lo
menos de manera anual. El más reciente
terminará a finales de este mes.

Este año abordaron, entre diversos aspectos,
la posmodernidad y educación, el docente como
profesional reflexivo de su práctica. El último
módulo tratará sobre la potenciación de sujetos y
contextos educativos, con la finalidad de conocer
las experiencias en este ámbito, así como la
manera en que el docente puede reorientarlas a
partir de los problemas que detecta.

“Nos dimos cuenta de lo relegadas que
están las ciencias sociales, de las carencias en
su proceso educativo, y de la urgencia real en
recuperar la innovación y creatividad en la
formación de docentes e investigadores”.

Añadió que estos cursos permiten el debate
e intercambio con otros docentes, de experiencias
que surgen mediante el contacto con los alumnos,
así como la detección de problemáticas en el
proceso de formación. Con base en estos
aspectos inicia la búsqueda de soluciones.

Aseguró que desde 1980 hubo una reforma
nacional que situó en un papel secundario, dentro
del proyecto general de universidad, a estos
dogmas, por lo que ahora es necesario abogar
para que les sea devuelto el lugar que merecen.

“Nuestra preocupación es construir
conocimientos y profesionales que debatan
sobre el quehacer de las ciencias sociales y su
importancia en la educación superior en
nuestro país, además de la relación que tienen
con el modelo de universidad que queremos”.

Advirtió la necesidad de reivindicar el papel
de las ciencias sociales como corrientes de
pensamiento crítico, en las cuales muchos
académicos e investigadores concuerdan.

Reuniones como la del Consejo
Latinoamericano de Ciencias Sociales y el
Encuentro de ciencias sociales en la Feria
Internacional del Libro, llevan a esa

coincidencia al menos en el discurso, pues en
América Latina hemos aceptado muchas
doctrinas que nada tenían que ver con nuestra
realidad.

La universitaria subrayó que en tanto esa
perspectiva no quede en discurso, y el
conocimiento generado tenga un sentido
práctico efectivo, estaremos construyendo un
panorama optimista para los latinoamericanos.

OTRAS ACTIVIDADES

El colectivo del CUCSH, fundado en 1998,
lleva a cabo actividades que promueven la
reflexión y crítica hacia la construcción de
conocimiento social latinoamericano, además
de investigar a fondo este problema.

“Tenemos una línea de investigación sobre
este tema, y otra que aterriza en el ámbito
nacional, además de que organizamos, de
manera periódica, foros de discusión y
conferencias con especialistas en estos asuntos”.

Agregó que está considerado realizar
diversas actividades para el año que comienza,
las cuales serán dadas a conocer en breve.❖

Un grupo formado por especialistas de ese campus en
varias disciplinas, realiza un trabajo de investigación y
foros de discusión encaminados a criticar y reflexionar

sobre el tema.
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Entre ellos están los agricultores
del distrito 087, que amagaron con
paralizar la región si continuaba la
t rans ferenc ia  de agua hac ia
Jalisco.

No obstante, los 151 millones
de metros cúbicos que ya recibió el
vaso lacustre, si bien están lejos de
resolver el problema, evitaron un
colapso ambiental cuando menos
hasta mayo del 2002, en espera
que para esas fechas esté cumplida
la promesa del gobierno federal y
de la CNA, en e l  sent ido de
reanudar el trasvase en abril.

Oponernos a la decisión tomada
por la Comisión de evaluación y
seguimiento, del Consejo de la
cuenca Lerma-Chapala-Santiago,
sería radicalizar nuestra posición
ciudadana ante una situación cuya
lógica obliga a reconocer que en las
últimas semanas los esfuerzos de
algunas autoridades saltan a la
vista.

Este año será crucial para las
expectativas de vida que tiene nuestro
lago, pero también para definir qué
argumentos y colaboradores han
influido más en la visión del presidente

Agua o elotes Este año será crucial para las expectativas de vida
que tiene el lago de Chapala, pero también

para definir qué argumentos y colaboradores
han influido más en la visión del presidente Fox

sobre este grave pendiente.

Fox sobre este grave pendiente:
si, por un lado, la visión científica
ambiental para restaurar la cuenca
más grande de México, esgrimida
por el secretario Lichtinger, o por
otro, la prioridad política de calmar
los ánimos de sus colegas ante la
incapacidad gubernamental para
abatir el rezago social y
tecnológico del campo mexicano,
que tiene el secretario y
agroproductor Uzabiaga.

Por lo pronto, el futuro del
gran lago de Chapala sigue
siendo igual de turbio que sus
aguas, pero el plan maestro que
el secretario de la Semarnat,
Víctor Lichtinger, presentará en
breve,  puede contr ibuir  a
aclararlo.❖

*Coordinador de comuicación del
STAUdeG y académico del CUAAD.

La suspensión, que parece
temporal, del polémico trasvase
de agua para Chapala,
proveniente de las presas Solís y
Melchor Ocampo, es una
muestra de la compleja
fenomenología que afecta el
ansiado rescate del lago más
grande de México.

A la visión ambientalista que
muchos ponderan, pero que
resu l ta  l imi tada,  debemos
agregar el impacto social y
económico de una crisis que
afecta a más de 10 mil familias
de campesinos, en su mayoría
de Michoacán y Guanajuato.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

En nuestro país la industria telefónica enfrenta
una contradicción, ya que, por un lado, no
existe investigación para el desarrollo de
tecnologías, y por otro, el servicio que las
empresas ofrecen es aceptable para las
grandes ciudades, no para los pueblos
pequeños, los que carecen de avances.

En opinión del doctor José Luis Ramos
Quirarte, investigador de la Universidad de
Guadalajara, México, comparado con países
industrializados, enfrenta serios rezagos en
investigación, y por tanto, no despliega
ingeniería en esta materia.

El académico del Departamento de
Electrónica, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI),
aseveró que en los últimos años nuestro país
ha logrado un crecimiento fuerte en aspectos
electrónicos; sin embargo, aún no es
suficiente para mejorar los conocimientos
científicos.

Uno de los esfuerzos para lograr tal
mejoramiento está dirigido a las inversiones
en educación superior, lo que permite el
desarrollo de profesionales y estudios en el
área.

COMPAÑÍA

Contradicciones en la industria telefónica mexicana

Ramos Quirarte aseguró que las
compañías extranjeras son las que desarrollan
más investigación en esa área. Empero, la
mayoría no lo hacen en el territorio, pues les
conviene más tener aquí sus empresas
ensambladoras.

Además de esto, tales compañías basarán
su estancia en México según las conveniencias
económicas.

“No podemos considerar a nuestra
industria como consolidada, hasta no ver un
completo desarrollo en investigación”.

COMPETENCIA Y CALIDAD DE
SERVICIO

En cuanto a la aplicación de las tecnologías y
los servicios de la industria telefónica
mexicana, el estudioso de la UdeG comentó
que hay un gran desarrollo.

“A finales de la década de los 60
empezaron a crecer las redes de microondas.
Esto posibilitó una gran interconexión entre
ciudades. Después, con los satélites, nuestra
industria creció”.

Hasta la llegada de competencia en telefonía
celular, el monopolio Teléfonos de México fue
obligado a cambiar, es decir, modernizó sus
instalaciones y ofreció mejores servicios.

El coordinador del posgrado de electrónica
en el CUCEI, comentó que los servicios de
telefonía fijos en ciudades como el D.F.,
Guadalajara o Monterrey, son muy completos,
pero en lugares apartados no sucede lo
mismo, pues carecen de avances.

Aseguró que la competencia permitirá una
mejor oferta de servicios, y a mediano plazo
comenzaremos a ver un abaratamiento de
ellos.

“Pero es necesario regular su calidad y

costo. Asimismo, es importante diseñar
esquemas para que las compañías extranjeras
reinviertan sus capitales en México”.

Ramos Quirarte dijo que en México
deberían emplear fibra óptica, lo que traerá
nuevos servicios a los usuarios de la industria
telefónica nacional.

“No es nada raro que en un futuro,
compañías telefónicas celulares ofrezcan
servicios de telefonía fija”, concluyó el
investigador.❖
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Maestro Carlos M. Orozco
Santillán*
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ESTÍMULOS

Fomenta CUAAD intercambios

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La Unidad de becas e intercambio, del
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño, pretende

duplicar para el año 2002 el número de
estudiantes que deciden ir al extranjero, así
como aumentar la cantidad de alumnos
visitantes, acciones que lo llevarían a ser uno
de los que mayor producción tenga en esta
materia.

Lo anterior fue expresado Marcela
Cervantes Guerra, encargada de los programas
de estudiantes, intercambios y estímulos.

“De manera principal, apoyamos a
estudiantes que quieran realizar estancias
de intercambio en el extranjero. En la
actualidad tenemos 13 estudiantes en
distintas universidades de Francia, España
y Gran Canarias, y seis que están de visita”.

Con relación a las becas, manejan el
programa de est ímulo a estudiantes
sobresalientes, que tiene a 29 becarios. La
convocatoria acaba de ser abierta para los
que deseen concursar por la promoción
2001–2002.

“Vamos a promover 31 estímulos.
Además, tenemos el programa Pronabes, del
gobierno federal, mediante la Coordinación
de Servicios para Universitarios.

“El  programa de est ímulos está
dedicado a alumnos con promedio superior
a 90, que sean regulares y con ciertos

lineamientos que los hacen sobresalientes;
eso les da puntos para concursar. Quienes
ganan, reciben un salario mínimo mensual,
a cambio del cual trabajan 15 horas

Este año pretende duplicar el número de estudiantes
que deciden ir al extranjero, así como aumentar la

cantidad de alumnos visitantes.

semanales, en la modalidad que soliciten
en su adscripción”.

En lo referente a intercambio
estudiantil, agregó que en otros centros no

El programa es para estudiantes con promedio superior a 90
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existe tanto movimiento como en el
CUAAD.

“Desconozco si es por las carreras o
programas de estudio. Al margen de los
convenios que t iene la Univers idad,
manejan otros de forma directa con siete
instituciones, y es posible trabajar con
algunos más, según lo que anhele el
estudiante.

“Creo que el campus está mejor en
mater ia de intercambio que las
universidades privadas, pues allá pagan más
al ir de intercambio. Estamos haciendo los
esfuerzos necesar ios.  Uno de los
pr incipales mot ivos que det iene los
intercambios,  es e l  económico. Los
estudiantes tienen que aportar buena parte
de los recursos para realizarlos. En este
centro los apoyamos con el pasaje, y,
s iempre y cuando tengan un buen
promedio, con dinero”.

Puntua l i zó  que  d i cha  un idad  ha
crec ido  mucho con  e l  camb io  de
administración.

“Redujo el número de estudiantes que
salieron, pero aumentaron los visitantes.
Tenemos la intención de incrementar el
número de intercambios.

“La experiencia que un estudiante
adquiere cuando sale al extranjero, es
mayor a aquello que las materias le puedan
revalidar, pues regresan más maduros, con
una visión amplia. Es una vivencia que vale
la pena”, concluyó.❖

México está en desventaja ante
naciones como Estados Unidos
o Canadá, pues carece de
competitividad en la
producción de granos,
situación que se agrava,
advirtió especialista de la
Universidad de Guadalajara.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

México y la mayoría de las naciones en vías
de desarrollo dependerán cada vez más de los
cereales producidos en Estados Unidos (EU),
ya que las primeras no son autosuficientes en
dichos insumos, aseveró el maestro José
Sánchez Martínez, investigador de la
Universidad de Guadalajara.

AGRICULTURA

Resulta más barato importar cereales

Dijo que los países “tercermundistas”
compran grandes cantidades de granos a EU,
Rusia, China, Canadá, entre otros, que son
los principales productores de dichos insumos
en el mundo.

Tan solo los anglosajones cosechan 50
por ciento de la producción mundial de
maíz, y cuentan con reservas hasta para
cinco años, de tal manera que podrían
satisfacer sus necesidades en caso de que
en el mundo no haya producción del grano
en tal periodo.

El director del Centro de Investigaciones
en Producción de Semillas, adscrito al
Departamento de Producción Agrícola, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), comentó que esta
situación pone en desventaja a nuestro país,
ya que tenemos diversos tratados de libre
comercio.

Aseguró que México no representa una
competencia en la producción de granos
para los vecinos países del norte, ya que no

puede satisfacer sus propias necesidades.
Incluso “la distancia como competidores se
hace más amplia, en vez de que suceda lo
contrario”.

Sánchez Martínez comentó que nuestra
nación compra maíz. Insumos como arroz,
cebada y avena los adquiere indirec-
tamente.

Indicó que para México resulta más barato
importar que producir. Por ejemplo, la
producción de una tonelada de maíz en el
territorio nacional cuesta cerca de mil
ochocientos pesos, mientras que para Estados
Unidos solo 500 pesos.

El especialista en semillas del CUCBA
afirmó que no se podría hablar del lugar que
ocupa México en la producción de cereales
en el ámbito mundial, ya que los sitios los
tienen aquellas naciones que además de
satisfacer sus necesidades, les queda para
exportar.

Nuestro país cuenta con una baja
producción de cereales. “Por ejemplo: en maíz

tenemos una media de rendimiento de
alrededor de 2.4 toneladas por hectárea,
mientras que en Estados Unidos es de 6.5
toneladas”.

Mientras que en trigo existe una media de
rendimiento buena, que alcanza los 4.5, sin
embargo, la superficie sembrada es poca, a
razón de que este cereal es de invierno y
requiere agua y las áreas de cultivo tienden a
desaparecer.

Sánchez Martínez mencionó que entre las
causas por las que México depende de
insumos producidos en otros países, están:
insuficientes recursos destinados al campo y
la investigación, falta de tecnología,
degradación de la tierra, pérdida de la
agricultura de riego, cuestiones geográficas,
entre otras.

Aseveró que nuestro país requiere
solucionar estos problemas con programas a
corto y mediano plazo. Esto permitirá
autosuficiencia y evitará que dependamos de
los productos de otras naciones.❖
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Negativo panorama
presupuestario para este año

Reducirán los ingresos
destinados al desarrollo regional,
urbano y agropecuario, sector
salud, comunicaciones, turismo,
comercio y educación.

económica que predomina en el mundo, la
cual en un escenario optimista aumentaría la
tasa de crecimiento en México de cero por
ciento a 1.7 por ciento.

“Esta crisis afectará a los ingresos fiscales
federales, cuyo pronóstico de crecimiento para
el 2002 sería de 0.05 por ciento en términos
reales, situación que perjudicará a las finanzas
estatales y municipales por su fuerte
dependencia de la recaudación federal”.

Michel Uribe añadió que la única salida
que tienen para este déficit, es la reforma fiscal
que generaría cerca de 117 mil millones de
pesos, pero que aún está sujeta a aprobación.

Subrayó que la transparencia prometida
en el presupuesto por la administración
foxista, no fue realidad, pues actúa de manera
igual a los gobiernos priistas, en las que existió
escasa información sobre el empleo de los
recursos públicos federales.

JALISCO OBTENDRÁ MENOS
INGRESOS

Jalisco podría verse limitado en los ingresos
calculados para el 2002, ya que es posible que
no reciba el 6.3 por ciento del presupuesto total
esperado, es decir, alrededor de mil 937
millones, por la negativa situación de las finanzas
federales, cuyas consecuencias se reflejarán en
las reducciones a sectores como la educación
básica y normal, infraestructura social, salud,
seguridad pública, y el fortalecimiento municipal.

“Esto significa que no habrá la
transferencia suficiente de recursos para que
nuestro estado pueda cumplir con sus metas
de presupuestación de gasto para el siguiente
periodo anual, lo que redundaría en un ajuste
a las aportaciones para los municipios en una
cantidad cercana a los 279 millones de pesos”,
aseveró Michel Uribe.

Esto propiciaría una reducción al pago de
la deuda y la obra pública, que obtendrían tan
solo 755 millones de pesos, insuficientes para
las necesidades del estado.❖

Mariana González

La impartición y procuración de justicia,
así como la protección de los derechos
humanos, son dos de los rubros que

serán beneficiados con mayores recursos
provenientes del presupuesto federal para
2002, a costa de reducir los destinados al
desarrollo regional, urbano y agropecuario,
el sector salud, comunicaciones, turismo,
comercio y la educación.

“Es claro que el país tiene un rezago
grande en estos temas, y también la sensación
de que la inseguridad es su principal problema,
de modo que hay una reacción por parte del
gobierno federal a dichos aspectos, lo que se
refleja en el presupuesto”.

Tales fueron las palabras del maestrante
Hugo Michel Uribe, quien coordina un estudio
sobre el presupuesto federal y estatal, realizado
en el Centro de Estudios Estratégicos para el
Desarrollo, adscrito al Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, de la UdeG.

Aseguró que aunque el gasto en educación
disminuirá, privilegiarán la instrucción básica
en el Distrito Federal, con un aumento del 17
por ciento.

“Esto se agrava con la decisión de
entidades como Tlaxcala y Nayarit de
renunciar a la administración de la educación
elemental. Por ello el gobierno federal debería
aclarar por qué la capital del país será
beneficiada, cuando el presupuesto nacional
en este rubro es menor para el resto”.

Además, dijo que la perspectiva para este
año no es positiva por la desaceleración
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Diplomado en
“Tecnologías de comunicación e información

para el aprendizaje autogestivo”

Una experiencia informativa en la región centro occidente de ANUIES

La educación en modalidades no convencionales, apoyada en el avance de las tecnologías,

es propia para la formación en diversas áreas del conocimiento, y contribuye al logro de

objetivos de formación, capacitación y actualización, en el marco de la educación

permanente.

La Coordinación General del Sistema para la Innovación del Aprendizaje, de la

Universidad de Guadalajara, en congruencia con estas ideas, ofreció de manera

experimental, el diplomado en “Tecnologías de comunicación e información para el

aprendizaje autogestivo” como parte de los trabajos que la región centro occidente de

ANUIES realizó este año.

En este contexto, el diplomado fue diseñado sobre la premisa de que la comunicación

es base del proceso educativo, lo que adquiere relevancia si se realiza a través de materiales

autoinstruccionales y con el uso de los avances tecnológicos como apoyo a la educación.

Hacer esta revisión reditúa en mejoras en la calidad de los aprendizajes, no solo en los

sistemas abiertos y/o a distancia, sino también en el sistema presencial, al optimizar el

tiempo de estudio, acortar distancias y propiciar la interacción entre el que aprende y el

que apoya el aprendizaje.

Los módulos de este diplomado se orientaron a la formación del estudiante,

propiciándole reflexiones para que constituya el aprendizaje como resultado de un proceso

comunicativo, introduciéndolo en el diseño de materiales que apoyen el estudio

independiente, considerando las dimensiones comunicativa, pedagógica, gráfica y

organizativa.

Durante nueve meses, cuatro académicos de catorce instituciones de educación superior

(universidades, institutos, tecnológicos, colegios y el centro de enseñanza técnico industrial)

participaron, a distancia, analizando contenidos, explorando nuevos ambientes de

aprendizaje, compartiendo y generando conocimientos, utilizando diversos medios, tales

como el correo electrónico, la audioconferencia, los foros de discusión y el fax, así mismo,

el material de estudio se distribuyó y utilizó en varios formatos: videos, impresos, página

web. Incluso se experimentó con el ambiente virtual que posibilita web CT, lo que contribuyó

a su conocimiento, manejo y aplicación en el proceso de aprendizaje.

A lo largo de los cuatro módulos se ofreció asesoría individual, grupal, presencial y/o a

distancia, esta última en tiempo real (sincrónica) o de manera diferida (asincrónica), a

través de los medios antes mencionados.

Un espacio relevante, muy dinámico y enriquecedor de los procesos vividos, fueron los

foros de discusión, que se instrumentaron con base en la temática que abordó cada módulo,

además de los tópicos que los mismos participantes propusieron. En ellos se logró la

realización de las tareas en forma colaborativa, además de la socialización de aprendizajes.

Aunque las condiciones tecnológicas no son homogéneas entre las instituciones de

educación superior de la región occidente de ANUIES, para las actividades planeadas

utilizaron desde webCT, videoconferencia, hasta formatos varios, tales como videos

grabados y la comunicación mediante computadora.

Cabe mencionar el gran esfuerzo de los participantes a lo largo del programa, ya que

todos estuvieron estudiando paralelamente al desempeño de su completa carga de trabajo,

muchos de ellos con significativas y diversas responsabilidades que, sin duda, permitieron

discusiones e intercambios académicos más objetivos y ricos.

Este mes de enero, los participantes de este programa concluirán sus trabajos y, en

una pequeña ceremonia, recibirán el diploma que los acredita como promotores de la

innovación, con disposición al cambio de paradigmas educativos y al uso óptimo y adecuado

de las nuevas tecnologías de la comunicación e información.

 Así, con este trabajo realizado por la Universidad de Guadalajara a través de la

Coordinación General del Sistema para la Innovación del Aprendizaje, se consolida el

movimiento de innovación educativa universitaria en el occidente de México.
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ECOLOGÍA

El Salado, en riesgo de abandono

El hecho de haberlo decretado
como área natural protegida,
no garantiza que el estero esté
a salvo.

Eva Loera

El peligro que se cierne sobre el estero
El Salado es el abandono, es decir, que
no se haga nada a favor de su

recuperación y conservación.
El 27 de julio de 2000, el decreto 18,431,

que apareció en el periódico oficial del estado
de Jalisco, declaró a El Salado, cuya extensión
es de 168.96 hectáreas, como área natural
protegida. Con ello desapareció la posibilidad
de que construyan un centro de convenciones
en esta área natural, pero el decreto no
garantiza que El Salado esté a salvo. Tienen
que iniciar los trabajos de restauración de la
zona y también deben continuar las
investigaciones en torno al hábitat natural.

“El Salado está rodeado por la mancha
urbana de Puerto Vallarta. Por ello debe haber
una regulación ambiental para evitar la
contaminación del estero. Si el municipio y
ciudadanía vierten aguas negras en dicha área
natural y no permiten que desagüen afluentes
de agua dulce, el estero se ahogará”, afirmó
Favio Germán Cupul Magaña, investigador
titular del Departamento de Ciencias, del Centro
Universitario de la Costa (CUCosta).

El académico explicó que las otras 79
hectáreas de El Salado consideradas para área
de desarrollo humano, no eran representativas
del hábitat natural. “Lo que nosotros buscamos
es proteger el área representativa de dicha
área natural, principalmente la zona de
manglar y de marisma”.

Las hectáreas destinadas a urbanización
comprendían áreas aledañas, que durante
mucho tiempo fueron utilizadas como tierras
de cultivo. Algunas de ellas deterioradas.

ACEPTABLE LA REPRODUCCIÓN DE
GARZAS

Para medir las condiciones ecológicas del
estero, el estudioso del CUCcosta hizo una
investigación sobre las garzas que ahí habitan.
Las herramientas de diagnóstico fueron el nivel
reproductivo y la cantidad de alimentos de la
que disponen las aves.

Cupul Magaña, con base en sus
observaciones, concluyó que sí funcionan las
acciones de protección, desde que se declaró
área protegida al lugar. La conservación del
recurso natural permite que las áreas aledañas
y el mismo estero propiamente sean todavía
una fuente importante de alimento para las
especies que ahí habitan.

Esto puede deducirse, porque la reproducción

de las garzas es aceptable. “No observé
intervención humana que afecte la reproducción.
De hecho la sobrevivencia es alta cuando nacen
los polluelos; también el número de huevos
perdidos, pero esto debido a las tormentas
tropicales que caen sobre Puerto Vallarta”.

Explicó que las garzas anidaban en los
árboles de mangle rojo, a una altura de
aproximadamente dos metros con 80
centímetros. Para ello utilizan varitas de
madera secas del mismo árbol.

Las diferentes especies de aves que habitan
el estero constituyen un factor importante de
equilibrio ecológico. El guano que producen
enriquece el agua, contribuyendo a crear las con-
diciones propicias de peces, como el robalo y
crustáceos, como el camarón, que sustentan parte
de la pesquería tradicional ribereña de la zona.

El estero es importante porque aporta
sedimento para la formación de playas de la
zona turística. Muchas áreas que antes
pertenecían al estero,  se urbanizaron y son
las de más alta plusvalía por su paisaje.❖

El Salado está rodeado por la mancha urbana de Puerto Vallarta
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El proyecto de la línea tres
es bueno, pero debió
haberse realizado hace
varios años.

Que el  t ren l igero esté subut i l i zado
podría ser atribuido a que no existe una
estructuración del transporte, es decir,
un proyecto integral de todos los medios,
expresó la maestra María Dolores del
Río,  de l  Centro de Estudios Metro-
politanos, adscrito al CUAAD, quien

realiza la investigación “El desarrollo
urbano y la integración del tren ligero:
el caso de la zona metropolitana de
Guadalajara”.

“El tren funciona por sí solo. No existe
un proyecto de integración con los sistemas
de transporte. Cada uno se maneja con sus
propios intereses políticos. Eso sería una
posible solución para que un medio tan
eficiente y rápido como este sea más
utilizado.

“Otro punto sería ver qué tanto afecta que
las líneas estén tan limitadas y si eso también
influye en este bajo porcentaje”.

Agregó que este medio traslada a solo
un tres por ciento del total de usuarios
del transporte público y es lamentable que
una  inver s ión  tan  g rande  es té
subutilizada.

En cuanto a la investigación, afirmó que
el objetivo general es conocer los efectos de
la implantación de la red del tren ligero sobre
la estructura urbana de Guadalajara, a partir
de sus repercusiones sobre el suelo, su
ocupación, la morfología urbana, la
repartición de actividades y la movilidad de
personas.

“Queremos conocer cuáles han sido los
impactos en la estructura urbana a lo largo
del tren ligero, a partir de la producción de
nuevos espacios, la movilidad urbana
generada y la identificación de actores
involucrados”.

Puntualizó que con relación a las
transformaciones que han sufrido las zonas
aledañas a este servicio, destaca un
incremento del uso del suelo urbano, ya sea
privado o público, un alza del valor del mismo
y un nuevo campo para los promotores
inmobiliarios.

En cuanto al proyecto de la línea tres
del tren ligero, indicó que es un buen
avance, aunque tardío con relación a la
estrategia del transporte masivo, ya que
debió ser implementado hace muchos
años.

“A partir de que den a conocer el proyecto
ejecutivo, se deben contestar preguntas como
si está inscrito en la planificación de sistemas
del transporte, cuáles son sus efectos sobre la
estructura urbana y cómo se inscribirá en la
lógica de la valoración del suelo e inmobiliaria
y los principios reguladores de la ocupación
del suelo”.

Para concluir indicó que la carencia  de
una planificación y de instrumentos
reglamentarios para la implantación de un
nuevo sistema de transporte, como el tren
ligero, propicia el desarrollo de formas
anárquicas.

“Sin embargo, favorece el desarrollo de
actividades sociales, económicas y
comerciales de la población vecina, así como
el acceso a una gran diversidad de
actividades”.❖
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Tren ligero subutilizado
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punto de encuentro . . . la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México. Teléfono y fax 36 36 86 60, con 5 líneas.
Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de encuentro . . .

detenida y responsablemente acerca de las

posibles propuestas de reforma que pudieran

darse a la legislación laboral.

Si bien es cierto que dentro del marco

constitucional difícilmente podría llevarse a

efecto una reforma tan radical a los principios

que actualmente sustenta la legislación

laboral, se corre el riesgo de que por realizar

propuestas apresuradas sin la debida reflexión

y razonamiento responsable y consensuado

en la sociedad en su conjunto, después

tengamos que arrepentirnos por haber

retrocedido en lugar de avanzar en el

fortalecimiento y bienestar de la nación.

Es importante que exijamos que antes de

realizar cualquier propuesta de ley, esta sea

consensuada y analizada por la sociedad, para

que a la hora de que las iniciativas sean

propuestas al Congreso de la Unión y/o

congresos de los estados, los legisladores

tengan la información real de lo que la

sociedad espera de sus representantes y

forma de gobierno, pues basta recordar que

el artículo 39 de la Constitución política de los

Estados Unidos Mexicanos nos otorga este

derecho, ya que el mismo dice: la soberanía

nacional reside esencial y originalmente en el

pueblo. Todo poder público dimana del pueblo

y se constituye para beneficio de éste. El

pueblo tiene en todo tiempo el inalienable

derecho de alterar o modificar su forma de

gobierno.

* Secretario de capacitación sindical del

SUTUdeG.

Reforma de la
legislación
laboral
Licenciado Salvador Alejandro González

Ruiz*

En la política laboral del gobierno de la

república, la reforma de la legislación

laboral (artículo 123 constitucional y Ley

federal del trabajo) ocupa un lugar

importante, según un artículo de la revista

Trabajadores en línea número 26, que

suscribe Max Ortega, doctor en ciencia

polít ica, profesor–investigador de la

Universidad Autónoma Metropolitana,

Unidad Iztapalpa, miembro del área de

Estado y movimientos sociales.

Dicho artículo menciona que entre las

varias funciones atribuidas a la reforma de

la legislación laboral que en el actual

gobierno de la república piensa

implementar, destacan: 1) contribuir a

reducir más los costos laborales; 2) ayudar

a mejorar la competitividad de las empresas

mexicanas; 3) fortalecer “la certeza jurídica

en el marco laboral”; 4) auspiciar el arribo

de la inversión extranjera; 5) favorecer la

configuración de la legislación laboral

vigente, con base en los principios de

flexibilidad, productividad, movilidad y

polivalencia, y 6) coadyuvar al

establecimiento de un nuevo marco de

relaciones laborales flexibles y de relación entre

el Estado y los sindicatos, marcadas por la

colaboración y el más completo sometimiento

de estos últimos.

Los días 12 y 13 de octubre de 2000, el

Banco Mundial organizó una discusión cerrada

de su estudio titulado “México, un programa de

desarrollo integral para la nueva era”. En ella

participaron funcionarios de alto nivel de la

pasada administración de Ernesto Zedillo y

miembros del equipo de transición que se

preparaba para la toma de posesión del nuevo

gobierno encabezado por el presidente Vicente

Fox.

Más tarde, el 22 de mayo de 2001, el Banco

Mundial hizo presentación pública, en la ciudad

de México, de aquel estudio. Sobresalieron sus

recomendaciones al actual gobierno de la

república y las referencias a la reforma de la

legislación mexicana.

Dicha reforma apuntaba a la más completa

flexibilización de la Ley federal del trabajo vigente,

y a la más completa negación del artículo 123

constitucional, según dice la nota.

Deben ser eliminados –aconsejaba el Banco

Mundial– el sistema actual de pagos por despido,

negociación colectiva y contratos obligatorios para

la industria (contratos-ley), el ingreso obligatorio

a sindicatos (cláusula de exclusión), la repartición

obligatoria de utilidades, las restricciones a los

contratos temporales, de plazo fijo y aprendizaje;

los requisitos de promociones con base en la

antigüedad, el registro de programas de

capacitación proporcionado por las empresas y

las obligaciones por los empleados de

subcontratista (patrón indirecto).

Para iniciar la instrumentación de la propuesta

del Banco Mundial en materia de legislación

laboral, el pasado 11 de julio de 2001, Carlos

Abascal Carranza, titular de la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social, con un equipo de seis

representantes y empresarios, formularía los

proyectos de reforma, y un grupo de 22

representantes (11 del sector empresarial y 11 del

obrero) decidiría, por censo, la versión final de la

iniciativa.

Para legitimar este acuerdo cupular, hecho a

puerta cerrada, la propuesta de ley estaría sujeta

a una “consulta pública”, en octubre, y turnada en

los últimos días de noviembre al Congreso de la

Unión.

Tal propuesta de reforma a la legislación

laboral es lesiva a los derechos de los

trabajadores, consagrados en la actual

legislación laboral, pues de llevarse a cabo,

estaríamos ante un marco legal de indefensión

y totalmente contrario a los principios del

derecho social, pues dicha reforma pretende

eliminar toda forma de contratación colectiva y

de organización sindical verdadera, de suprimir

todo vestigio de estabilidad laboral que fuere

acorde con los actuales retos que la sociedad

mexicana exige para su desarrollo en el

bienestar social. Esta debe darse en los

principios del derecho social de manera

ecuánime y no contradictoria con los mismos y

que sustenta la legislación laboral.

Por tal motivo los trabajadores sindicalizados

y sociedad en su conjunto, debemos reflexionar

ESTUDIO

A retomar el lenguaje y el pensamiento

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La pérdida del lenguaje en la sociedad
actual implica un retroceso, por lo que
es necesario reconsiderar muchos

aspectos, sin olvidar que la tecnología ha
provocado una deshumanización, ya que se
ha perdido gravemente la riqueza del lenguaje,
que parece regresar a lo primario, a una
comunicación a base de gemidos.

Lo anterior fue expresado por el maestro
Jorge Fregoso, jefe del Departamento de
Proyectos de Comunicación, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), quien anunció el regreso de la
publicación La canica, un medio de

información interno que busca retomar el
lenguaje y el pensamiento.

“La importancia de tratar temas como el
pensamiento y el lenguaje se debe a la
degradación que se percibe de la comunicación
y el lenguaje. Ya no se puede contar con las
palabras, ni con las oraciones. Vivimos un
momento de crisis, en el que la tecnología ha
rebasado a las cuestiones humanísticas y se nos
hace más fácil apretar botones que pensar, oír
que hablar.

Agregó que todas las funciones humanas
han empezado a regresar al inicio, porque
aparentemente se tiene que volver al origen,
para despegar de nuevo.

“Sabemos que la falta de uso provoca un
deterioro biológico y fisiológico del cerebro,

y si no ejercitamos el lenguaje y el
pensamiento, nuestras palabras se van
perdiendo. Es una regresión. Estamos a punto
de llegar a las cavernas. Aparentemente es
muy fácil ahora por internet, pero se están
perdiendo las relaciones humanas. No hay
como escuchar, ver y saber cómo es la gente”.

Puntualizó que la tecnología es una utopía.
Tenemos que tocar fondo para poder decir
que el ser humano es más importante que las
máquinas, y es lo único que nos puede salvar.

“Si seguimos en esta situación, vamos a
terminar siendo los mejores burros digitales.
Necesitamos apagar la máquina, hablar y pensar”.

Indicó que La canica constituye una serie
de cartas descriptivas, en que abordarán temas
relacionados con el desarrollo humano y

profesional, en ámbitos como el arte,
arquitectura y diseño.

“Predominarán los elementos visuales y
temas aparentemente difíciles se explicarán de
forma sencilla, con muchas ilustraciones.
Buscamos elaborar un documento con
periodicidad mensual, y que trate temas como
el lenguaje, pensamiento, creatividad y filosofía”.
En la primera edición incluyen artículos sobre
jazz, música, arte, lectura y tecnologías.

“Se busca acercar a los jóvenes de una
manera diferente a lo que necesitamos que
entiendan, sobre todo en el caso de nuestro
campus. El diseño primero se piensa, se platica;
hay que cultivar la capacidad verbal que nos dé el
desarrollo del pensamiento. El lenguaje nos remite
inmediatamente al pensamiento”, concluyó.❖
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José Luis Cárabes

Afirma el gobernador que él no trabaja bajo
presión. Ninguno de sus asesores le ha
informado que la excelencia consiste en
ejercer el mando con gracia bajo presión.
En el tercer mundo nada sale de la rutina.

*** Mi amigo JZ se enamoró de una
psiquiatra. Ella lo desdeñó. No contaba con
la astucia del enfermo mental. Sobornó a
la secretaria y logró cita. Pagó y entró a

consulta. Durante 50 minutos la doctora
soportó las embestidas del cliente. Por secreto
profesional no revelo las incidencias de tal
encuentro. Solo diré que mi amigo se declaró
desahuciado. Él paga y se siguen viendo,
aunque ya le advirtieron a la profesionista que
la van a acusar de prostituir su desempeño.

*** Ya hay remedio para la cojera. Los
nuevos terapistas les instalan un diferencial.

*** La diáspora es el definitivo adiós
liberado por el judío errante.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL
HUMOR

*** En el álbum familiar me percaté que
ambos gemelos fueron paridos en foto
finish.

*** El suegro les pagó a los recién casados
una lunamielera vacación en Punta Mita. Tal
vez al contemplar el apareamiento de las
ballenas se animaran.

*** El cuentahabiente le dijo al policía:

–Oiga, usted debe poner su arma a la
funerala: bocabajo.

El genízaro, que arma en mano no
necesita sesos, le respondió:

–Funerala su madre.
Tenía razón. El cuentahabiente era

huérfano.
*** En España se divierten con el juego

gana pierde. Obtiene el triunfo el que pierde.
Es aplicable en Jalisco. Aquí Jorge Arana dice
que ganó y quiere volver a perder para ganar.❖

7 de enero

El Centro Universitario de Arte, Arquitectura y

Diseño convoca a sus posgrados que inician en

marzo: doctorado en ciudad, territorio y

sustentabilidad, coordinador: doctor Daniel

González Romero, correo:

danielg@cuaad.udg.mx; maestría en procesos y

expresión gráfica en la proyectación arquitectónica

urbana, coordinadora: doctora Adriana Olivares

González, correo: aiolivar@cuaad.udg.mx;

maestría en artes, coordinador: doctor Gerardo

Gutiérrez Cham, correo: gcham@hotmail.com;

maestría en ciencias musicales, coordinador:

doctor Arturo Chamorro Escalante, correo:

parceirodpe@hotmail.com.

Más información en los teléfonos 36 74 45

02, 36 74 61 66 y 36 74 71 85.

10 enero

Primer ciclo de conferencias “Ética profesional y

valores sociales”, de 9:00 a 18:00 horas, en el

auditorio central de este centro universitario.

Organiza el Departamento de Recursos Humanos.

Informes en los teléfonos 38 33 21 73, 38 33

02 34.

11 enero

Segundo ciclo de conferencias sobre relaciones

públicas y comunicación, de 9:00 a 20:00 horas,

en el auditorio central de este centro universitario.

Organiza la academia de sociología de las

organizaciones.

Informes en los teléfonos 38 33 21 73, 38 33

02 34.

7 de enero

El Departamento de Madera, Celulosa y Papel

convoca a participar en el programa de maestría

en ciencias de productos forestales (posgrado del

padrón de excelencia del Conacyt). Becas

otorgadas por Conacyt.

Informes y solicitudes, acudir a la carretera a

Nogales, kilómetro 15.5, predio Las agujas (adjunto al

CUCBA). Teléfonos 36 82 01 10, 36 82 06 43.

Continúan inscripciones para el doctorado en ciencias

en física. Examen de admisión: 22 y 24 de enero. Inicio

del curso: 11 de marzo.

Informes en el Departamento de Física. Avenida

Revolución 1500, puerta 10, módulo Z 1. Teléfonos

33 45 41 47, 36 19 82 92. Dirección electrónica: http:/

/udgphys.intranets.com

11 de enero

Fecha límite para entregar resúmenes para el Foro

permanente de investigación y extensión de nutrición,

que inicia este 1 de febrero, a las 9:00 horas, en el

auditorio Ramón Córdova, de este centro universitario.

Organiza la sociedad de alumnos de la licenciatura

de nutrición, del CUCS.

Informes en la coordinación de la licenciatura en

nutrición, Sierra Mojada 950, edificio P, tercer piso,

teléfono 36 18 42 55. Correo:

nutricionirene@hotmail.com

21 de enero

El Departamento de Clínicas Odontológicas Integrales

y la División de Disciplinas Clínicas, invitan a los cursos

propedéuticos de las especialidades en ortodoncia y

periodoncia, del 21 de enero al 1 de febrero del 2002.

Informes en los teléfonos 36 17 91 58, 36 54

04 48.

8 de febrero

La Universidad de Guadalajara, Federación Dental

Ibero-latinoamericana y Asociación del Comercio y la

Industria Dental, invitan al Premio Jalisco odontología

2002, quinta edición. Magno evento conmemorativo

del cirujano dentista, a efectuarse el 8 y 9 de febrero,

en el hotel Carlton.

Informes en el teléfono 36 16 30 21.

30 de mayo

Congreso ibero-latinoamericano de odontología

Manzanillo 2002, 30 y 31 de mayo, 1 y 2 de junio, en

el auditorio principal del club Maeva.

Informes en los teléfonos 36 18 53 38, 36 17

57 94.

14 de enero

El Departamento de Sociología de este centro

universitario, invita a la Semana académico cultural,

del 14 al 18 de enero, con la presentación de diversos

trabajos de investigación de estudiantes y docentes.

Informes en avenida Maestros y Mariano

Barcenas, teléfono 38 19 33 07.

16 de enero

La División de Estudios Jurídicos, del Centro

Universitario de la Ciénega, y el ayuntamiento de

Ocotlán, invitan al foro municipal para la Integración

del reglamento de policía y buen gobierno, a las

11:00 horas, en el auditorio multimedia, edificio H,

del centro universitario.

Informes con el licenciado Luis Ignacio Ceja

Arias, director de la División de Estudios Jurídicos,

del CUCiénega, ubicado en kilómetro 3.3 de la

carretera Ocotlán-Tototlán, Jalisco. Teléfono 01

(392) 92 5 26 45, extensión 127, o en el correo

electrónico: luiceja@cienega.cuci.udg.mx.

12 de enero

Curso propedéutico de la maestría en terapia

familiar, de 9:00 a 13:00 y de 14:00 a 17:00 horas.

Continúa el 19 de enero. Costo: $ 1,500.00.

Recoger orden de pago para el propedéutico, con

Anita, en el Departamento de Psicología y

Comunicación. Teléfono 28 105 20, extensión 113.

17 de enero

“Cultura de la calidad”, curso que impartirá la Unidad

para el desarrollo del personal administrativo, los

días 17, 18 y 19 de enero, en el marco del Programa

de actualización para mandos medios 2001-2002.

Horario: jueves y viernes de 9:00 a 14:00 horas, y

de 15:00 a 18:00 horas. Sábado de 9:00 a 13:00

horas. Fecha límite de inscripción: enero 11.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64, 38 25 81 62,

38 26 59 07.

TURISMO

Opciones para
conocer Jalisco

Gaceta Universitaria

La Coordinación de Servicios Estudiantiles
ofrece seis rutas turísticas para que el público
en general y los universitarios, conozcan
diversos municipios de la entidad, así como
sus lugares más representativos.

Cristera, tequilera, de la charrería, del sur,
la ecocultural y la del mariachi y las
haciendas, son los nombres de las rutas que
están dentro del programa Puebleando por
Jalisco, que organiza esta dependencia
universitaria.

Tales viajes están programados los sábados
y domingos, a partir del 12 de enero del 2002.

En la ruta tequilera, que dura un día, los
viajeros podrán visitar el rancho El indio, una
fábrica tequilera y el museo del Tequila. La
ruta del mariachi y las haciendas abarca una
visita a Cocula, a su museo del Mariachi y a
lugares aledaños, como La sauceda y La
cofradía.

San Miguel el Alto, Encarnación de Díaz,
Lagos de Moreno, el museo Cristero y su
archivo, son los lugares que recorrerán quienes
escojan la excursión de la ruta cristera, que
tiene una duración de dos días.

Zacoalco, Amacueca y Sayula son los
municipios que recorre, en un día, la ruta del
Sur, que prevé la visita a diversos talleres
artesanales: de equipales, cuchillos, cajeta y
molienda de café.

La hacienda de las Cajas será el lugar,
en Lagos de Moreno, donde hospedarán a
los turistas que opten por la ruta de la
charrería. Quienes lo hagan por la ruta
ecológica, visitarán Mascota y San Sebastián
del Oeste, paquetes que están previstos para
dos días.

Mayores informes en la Coordinación
de Servicios Estudiantiles, Escorza 145, o
a los teléfonos 38 25 61 58, 38 25 70
92. Para comunicarse desde el interior de
la entidad, está la línea sin costo 01 800
638 88 88.❖
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Las propuestas de los estudiantes de la UdeG han despertado el interés de los industriales y los buscan
para optimizar sus recursos. No obstante, falta mayor difusión y apoyo a los productos y servicios innovadores que realizan.

Proyectos estudiantiles con buenos frutos en la industria

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La Universidad de Guadalajara efectúa
actividades encaminadas a difundir los
productos tecnológicos que realizan

sus estudiantes, quienes gracias a su inventiva
y capacidad innovadora han logrado que
algunos microempresarios e industriales de la
región adopten dichos proyectos como una
alternativa para optimizar sus recursos.

Sin embargo, aún falta madurar estos
esfuerzos realizados por catedráticos y
funcionarios universitarios, quienes ante la
carencia de un plan institucional que difunda
y dé a conocer de manera más amplia estas
iniciat ivas, en muchas ocasiones se
enfrentan a la dif icul tad de darles
seguimiento.

ESFUERZOS UNIVERSITARIOS

La difusión tecnológica, uno de los objetivos
principales de la Universidad de Guadalajara,
ha tomado especial significado en los últimos
años, al ser impulsada principalmente por sus
estudiantes.

Algunos centros universitarios organizan
de manera semestral o anual expos, ferias y
programas que muestran los proyectos y
productos creados por los alumnos en diversas
áreas del conocimiento.

El ingeniero Heriberto Vargas Radillo, jefe
de la División de Electrónica y Computación,
del CUCEI, dijo que en ese campus organizan
exposiciones de prototipos de maquinaria en
las diversas carreras que ahí imparten.

Otro ejemplo es la incubadora de
empresas perteneciente al CUCEA, en el que
pretenden que los estudiantes conciban un
producto de interés para la sociedad con sus
propios recursos y estrategias, para que este
pueda comercializarse.

Este campus organiza la Expo
emprendedores, con la que fomenta el
liderazgo entre los educandos.

El CUCBA inició este año el programa de
círculos de calidad “Aprendiendo a hacer
empresa”, cuya finalidad es estimular a los
alumnos a que realicen microempresas
especializadas en la producción de carne,
leche, crianza de ovinos, porcinos y aves,
según lo expresó el maestro Leonel González
Jáuregui, jefe del Departamento de
Producción Animal, del mencionado centro
universitario.

El ingeniero Vargas Radillo sostuvo que la
motivación inicial de estas acciones era que
los jóvenes lograran cierta madurez en su
formación académica y práctica, así como que
aprendieran a trabajar en equipo de manera
profesional.

Empero, la calidad de los bosquejos y su
viabilidad para ser implementados, propició

que los pequeños empresarios se interesaran
en ellos.

EN LAS EXPOSICIONES,
INDUSTRIALES CONSTATAN
SERIEDAD Y VANGUARDIA

Las ferias del conocimiento han servido para
vincular a los estudiantes con el sector
productivo, pues la mayoría de los bienes que
idean, están orientados a su comercialización
o implementación en la vida real.

“Antes las exposiciones eran a nivel
interno, pero a raíz de que los muchachos
comenzaron a buscar el patrocinio de diversas
micro o medianas empresas, decidimos invitar
a los miembros de las cámaras de diversas
ramas productivas para que constataran la
calidad de los prototipos”, asegura Vargas
Radillo.

Expresó que el interés surgió gracias a que
la mayoría de los proyectos representaban
avances significativos en los procedimientos
manufactureros. Incluso algunos de ellos son

desarrollados bajo petición de las pequeñas
industrias.

El maestro José de Jesús Urzúa, uno de
los coordinadores del programa Incubadora
de empresas, aseguró que al ver el producto
los empleadores constatan la seriedad, el
profesionalismo y sentido de vanguardia con
que los alumnos trabajan.

“Ellos se muestran muy impresionados con
su entrega, así como con la calidad de los
trabajos y se entusiasman con la idea de
sacarlos al mercado”.

Los funcionarios coincidieron en señalar
que las propuestas estudiantiles sí despiertan
el interés de los industriales e incluso algunos
las han aprovechado para optimizar sus
recursos económicos y materiales, además de
aumentar la productividad en sus compañías.

“¡Claro que los productos estudiantiles
pueden ser adoptados por una empresa!, pero
lo más interesante es que muchos de ellos,
debido a sus características específicas, pueden
sobrevivir de manera individual sin este tipo
de ayuda”, afirma José de Jesús Urzúa, quien

también es jefe del Departamento de
Mercadotecnia y Negocios Internacionales, del
CUCEA.

“Las experiencias y conocimientos
obtenidos por los muchachos al llevar a cabo
sus proyectos, les sirve no solo como una
alternativa de allegarse recursos económicos,
sino que los aplican ellos mismos en pequeños
comercios, sobre todo capacitando a personal
y/o a los propietarios que lo solicitan”, aseveró
González Jáuregui.

Por ejemplo, estudiantes del CUCBA
instruyen a productores en la crianza y venta
de codornices, conejos y pavos, así como a
los profesionales de la leche y la carne.

Además, han vendido casi 750 kilogramos
de miel, huevo de codorniz y varios de ellos
trabajan en la preparación de la carne para
ser vendida.

En el caso del CUCEI, los frutos son
buenos.

“Luego de presentarlo en la expo, un
grupo de estudiantes comercializaron un
medidor y cortador de pieles que habían
desarrollado a petición de artesanos peleteros,
que después de adaptar dicho artefacto
dejaron de trabajar de forma manual”, asegura
Vargas Radillo.

Para la maestra María Isabel Rivera,
investigadora del Departamento de Estudios
de la Cultura Regional, adscrito al CUCSH,
quien tiene un estudio al respecto, la
importancia de estos prototipos radica en su
aportación para la automatización o
computarización de ciertos procesos.

En la zona metropolitana, sobre todo en el CUCEI,
CUCEA y CUCBA, resaltan programas para vincular más a
los estudiantes con la industria, como el de “Expodec”,

“Expo emprendedores” y “Aprendiendo a hacer
empresa”, respectivamente.

“Las industrias artesanales o campesinas
por lo general utilizan instrumentos más
rudimentarios y manuales; a través de estas
alternativas hechas por jóvenes se optimizan
recursos y aumenta la eficiencia por parte de
los trabajadores”.

Afirmó que otra de las ventajas es que al
facilitar los procesos, son abaratadas las
herramientas e instrumentos de trabajo, por
lo que los empresarios regionales no tienen
necesidad de importar maquinaria costosa; y
en caso de una descompostura, puede ser
arreglada de manera fácil.

“A pesar de lo anterior, todavía hay
empresarios que desechan estas opciones al
no estar respaldadas por una compañía
reconocida o porque no confían de manera
plena en los jóvenes, lo cual habla de una
escasez de difusión y apoyo por parte de las
instancias encargadas del desarrollo industrial”.

FALTA MÁS APOYO INSTITUCIONAL

Aunque hay una buena respuesta por parte
de los industriales hacia los proyectos
estudiantiles y del impulso que algunas
dependencias universitarias por medio de
programas y exposiciones dan a la iniciativa
de los alumnos, aún falta por redoblar
esfuerzos en esta materia.

Los universitarios concuerdan en que este
tipo de acciones fomentan la creatividad y la
responsabilidad en los educandos, quienes
lejos de tomarlas como una tarea, invierten
tiempo, dinero y esfuerzo para sacarlos

Estudiantes del CUCBA instruyen a productores en la
crianza y venta de codornices, conejos y pavos, así como
a los profesionales de la leche y la carne. En el CUCEI,
un grupo de estudiantes comercializaron un medidor y
cortador de pieles que habían desarrollado a petición

de artesanos peleteros.

adelante de manera profesional, aunque esto
no basta.

No existen políticas suficientes de apoyo
en cuanto al financiamiento, por ejemplo.
Muchos de estos jóvenes podrían realizar
mejores proyectos si tuviesen más recursos
para sus productos, asegura la maestra Rivera.

“En este sentido tendrían que articularse
políticas económicas que involucren a
instituciones como Nacional Financiera o el
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, a
fin de que sistematicen la ayuda con el sector
empresarial”.

Otro de los problemas que los
coordinadores de estas expos y programas
enfrentan, es que al egresar, los muchachos
se olvidan de continuar con sus proyectos.

“Ha habido algunos intentos para que los
jóvenes sigan, pero lo que les preocupa es
terminar su carrera y encontrar un empleo bien
remunerado. Esto dificulta que quieran seguir
con las metas que se plantearon al momento
de iniciar con ellos”, expresó Vargas Radillo.

Agregó que a los pocos que continúan les
pierden la pista una vez que rompen vínculos
escolares con sus centros.

“De hecho hemos recibido varias llamadas

del interior y fuera del estado pidiendo
información sobre proyectos de hace un año, de
los que ya no sabemos nada y en consecuencia
los autores pierden una oportunidad de venderlos.

“En el CUCEA insistimos en dar
continuidad al trabajo, a pesar de que los
creadores egresen y tengan otras aspiraciones,
aunque esto siempre es difícil”, aseguró Urzúa.

Según palabras de Leonel González,
pretenden fortalecer de forma institucional este
tipo de actividades, a fin de proporcionarles
mayores recursos económicos, para que
abarquen a una mayor cantidad de estudiantes
y puedan ser más difundidas entre los
empresarios.

“Sería interesante crear un directorio con
el tipo de proyectos y sus creadores, que se
actualice de manera permanente o establecer
una oficina que pudiera comercializarlos y
difundirlos en toda la sociedad”.

La maestra Rivera opinó que habría que
hacer un inventario de cuántos proyectos de
calidad se perdieron por falta de dinero o apoyo
y recuperarlos para presentarlos a las instancias
encargadas del desarrollo industrial y fomento
a la industria, para que vean la urgencia de
impulsar a los jóvenes innovadores.❖

No existen políticas suficientes de apoyo en cuanto al
financiamiento. Por ejemplo, muchos de estos jóvenes

podrían realizar mejores proyectos si tuviesen más
recursos para sus productos.
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Centro Universitario del Sur

Tres curanderas han
aprendido y ejercitado
procedimientos ancestrales
que atacan de raíz la causa de
padecimientos inexplicables
para la medicina moderna,
pero coherentes para la lógica
mágico-religiosa de una
cultura que desea continuar
en crecimiento.

Doctora Enriqueta Valdez Curiel*

En septiembre fue presentado el libro Las
curanderas de Zapotlán el Grande, Jalisco,
uno de los productos que arroja la
investigación realizada con el mismo nombre,
financiada por el Centro Universitario del Sur
y el programa PACMYC.

En la era postmoderna, incluso algunas
de las formas más antiguas de la medicina
tradicional en nuestro país han sido tocadas
por la tecnología y la globalización. Con el

Las curanderas de Zapotlán el Grande
objetivo de identificar prácticas modernas de
medicina tradicional en el área de Zapotlán el
Grande, Jalisco, mediante la observación
participativa y entrevistas a profundidad,
realizamos en la actualidad una investigación
que incluye a tres curanderas del área.

Estas han aprendido y ejercitado
procedimientos ancestrales que atacan de raíz
la causa de padecimientos inexplicables para
la medicina moderna, pero coherentes para
la lógica mágico-religiosa de una cultura que
desea continuar en crecimiento.

Doña Elvira, doña Victoria y doña Rumalda
narran sus por qué de curanderas, sus vidas
como tales y su transcurrir diario como hijas,
esposas y madres. Todas, a su manera, reclaman
su derecho “no ejercido” de ir a la escuela, de
acceder a cuidados médicos, de ser perdonadas
por Dios, al que en algún momento creyeron
ofender con sus prácticas intermediarias para el
restablecimiento de la salud.

Es tema recurrente entre las tres la
ausencia de educación formal en sus vidas,
pero es repetitiva, también, la prueba de lo
que su inteligencia, habilidades y creatividad
han logrado hacer por ellas. Cada una ha
sanado a sus hijos, ha “levantado su casa”.
Ellas están ahí, sin más estrategia

mercadotécnica que
los resultados de su
trabajo, el costo de
sus curaciones y su
disponibilidad para
ayudar.

En la práctica de
las curanderas de
Zapotlán podemos
apreciar la sinergia
que tiene el uso de la
penicilina, las vita-
minas y la pomada de
la campana, con las
limpias con huevo,
las sobadas con
ventosa y las rezadas
para volver al cuerpo

Hoy los gatos se han
convertido en mascotas
extremadamente
populares. Es la mascota
número uno de los
estadunidenses. El 32
por ciento de los hogares
tiene uno o más, es decir,
resultan más populares
que los perros.

MVZ Blanca E. Michel Arámbula*

Hablar de los gatos no es fácil, ya
que para muchos es el más
misterioso y fascinante animal que
ha convivido con el hombre; otros
lo consideran una especie
advenediza, que nunca se ha
domesticado totalmente.

Tras una revis ión
paleontológica, encontramos que
los fósiles más antiguos de los
felinos muestran una verdadera

Los gatos a través de los siglos

semejanza con los gatos
modernos.

Hace aproximadamente 50
millones de años existió un animal
llamado miacis, que corría por la selva
y se trepaba en los árboles. Tenía el
cuerpo largo, patas cortas y uñas
retráctiles, y guardaba similitud con
las martas de hoy. Este singular
animal es el ancestro común de los
gatos, perros, osos, coatíes, hienas,
coyotes, zorros, lobos, etcétera.

No fue hasta hace 12 o 10
millones de años cuando
aparecieron los primeros gatos
modernos, antes que el hombre,
perro, caballo, cerdo y otros
mamíferos domésticos, lo que le
permitió su independencia, ya que
los demás animales enseguida
fueron explotados por el hombre;
él en cambio, no mostró servilismo,
y su existencia en libertad fue larga.

Cuando el gato decidió cambiar

y acercarse al hombre, fue en el año
2000 a. de C., al norte de África.
Sobre el río Nilo existían graneros
en donde había suculentos ratones,
que el gato no despreció. De esa
manera se dio a conocer con el
hombre como el gran depredador
de estos animales.

El hombre al conocer las
actitudes de este animal como
depredador de las plagas de ratas,
tampoco tuvo intenciones de
renunciar a él y de esta manera se
dio el acercamiento entre ambos,
situación generada más por interés
que por cariño.

La historia del gato a través de
los siglos se desarrolla a la par que
la del hombre.

La historia escrita que
conocemos data de la misma época
en que aparece por primera vez el
gato doméstico.

Hoy los gatos se han convertido
en mascotas extremadamente
populares. En Estados Unidos de
Norteamérica hay más de 50
millones. Es la mascota número uno
de los estadunidenses. El 32 por
ciento de los hogares tiene uno o

retirada, a quien la modernidad ahuyentó de
una de sus prácticas, pero la acercó a la
búsqueda de lo natural: sus hierbas.

Estas mujeres están ahí, presentes en la
marginalidad de un sistema oficial de salud
que pretende ignorarlas, pero al cual, de nuevo
y a su manera, cada una ha sabido ingresar.❖

* Profesora investigadora del CUSur,
responsable del proyecto

más, es decir, resultan más
populares que los perros.

A lo anterior podemos agregar
30 millones o más que hay en Rusia,
50 en el resto de Europa e
innumerables millones en África,
Australia, Asia y en el resto de
América, así como en varias islas
alrededor del mundo, por lo que los
expertos estiman que existen más
de 200 millones de ejemplares.

Tras el bello rostro y penetrante
mirada del gato, esta especie tiene
un halo exótico que nos conecta con
su historia desde los cultos sagrados,
el desprecio, la magia negra, el
maltrato, la aceptación y los mimos.

El gato ostenta el desdén, la
nobleza y la altivez del caballero errante,
siempre elegante y de movimientos
precisos. Ofrece su amor y amistad de
manera más cauta que los perros u otro
animal doméstico. El respeto y afecto
de los gatos hay que ganárselos.

Creo que se puede afirmar que los
gatos son extremadamente “mágicos”.

* Departamento de Producción
Animal (clínica de pequeñas
especies).

a la “normalidad”.
Como hierberas, curanderas, brujas,

adivinadoras, sobadoras, parteras, ventoseras
o rezadoras, cuentan sus historias. Doña
Elvira, que no “tuvo escuela”, pero a la que le
nace curar aun en contra de la voluntad de su
esposo. Doña Victoria, como experta en
retiros y concentración mental, pero siempre
sin ir en contra de lo permitido por Dios. Y
doña Rumalda, que es sobadora y partera
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Centro Universitario de Ciencias de la Salud

Psicólogo Rogelio Zambrano Guzmán*

En 1988 la Organización de las Naciones
Unidas estableció el 1 de diciembre como el
“Día mundial de la lucha contra el sida”, con
la finalidad de crear conciencia entre los
gobiernos de todos los países del mundo sobre
la situación que implica esta enfermedad y
desplegar medidas que frenen su diseminación
e impacto en la sociedad.

Este año en diversas partes del mundo
hubo actividades para conmemorar este día,
organizadas por instituciones públicas y
Organismos no gubernamentales.

Sin embargo, el VIH-sida es un tema que no
debe abandonarse para retomarlo anualmente,
ya que las cifras presentadas por el Programa
conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/
sida (ONUSIDA) y la Organización Mundial de la
Salud (OMS), en su informe de diciembre de 2001
nos obligan a la reflexión y acción permanentes.

Resultan impresionantes las primeras líneas
del mencionado informe al afirmar que “veinte
años después de la notificación de la primera
prueba clínica del síndrome de inmunodeficiencia
adquirida (sida), esa enfermedad ha pasado a ser
la más devastadora que jamás haya afrontado la
humanidad”. De hecho, constituye la cuarta causa
de muerte en el mundo.

A dos décadas de la aparición “oficial” del
virus, más de 60 millones de personas se han
infectado y según estimaciones, al finalizar este
año habrá 40 millones de personas viviendo
con VIH en el planeta, de los cuales cerca de
la tercera parte tienen entre 15 y 24 años y
más de la mitad desconocen que son

VIH-sida hoy. Aspectos psicoafectivos

portadoras del virus. El año pasado fallecieron
cinco millones de personas a causa del sida y
se calcula una cantidad similar para este año.

En nuestro país se estima que 150,000
personas han contraído el virus. Existen
50,713 casos registrados; a 20 años de su
aparición han fallecido 30,000 personas, lo
que ha convertido a este mal en la cuarta causa
de muerte en hombres y la séptima en
mujeres, después de los accidentes, las
enfermedades cardiovasculares y neoplasias,
en la población de entre 15 y 44 años.

Jalisco sigue ocupando el tercer lugar en
nuestro país, después del Distrito Federal y el
Estado de Morelos, con 6,000 casos registrados.

Al margen de las cifras, que nos apoyan para
tener una idea de la magnitud del problema, el
VIH-sida es un tema que debe analizarse desde
diferentes ángulos y manifestaciones, como
quedó demostrado en el panel “VIH-sida hoy”,
realizado por el Departamento de Psicología
Básica, del Centro Universitario de Ciencias de
la Salud, en el que además de dar a conocer
algunos indicadores numéricos, se manejaron
los derechos humanos, artes visuales y aspectos
psicoafectivos en caso de VIH-sida.

Para los profesionales de la salud,
particularmente los psicólogos, es de primordial
importancia profundizar en el conocimiento y
manejo de los aspectos emocionales implicados
en el proceso que se desencadena desde el
momento en que por decisión personal o por
petición del médico una persona se somete a
la prueba de detección del virus de
inmunodeficiencia humana o VIH. La labor del
psicólogo varía, dependiendo de la etapa por

la que está pasando el individuo, pero podemos
resumirla en lo siguiente:

1. Consejería previa a la detección. Consiste
básicamente en proporcionar información
precisa y objetiva (no por eso menos cálida)
con relación al VIH y el significado del
resultado del examen.

2. Acompañamiento emocional durante la
toma del examen y recepción de resultados.
Es una etapa cargada de angustia e
incertidumbre, en la que la empatía que se
establezca juega un papel fundamental. El
momento de recibir el resultado es crucial
y de un fuerte impacto emocional, tan
diverso como personas existen, aunque la
reacción general es de mucho enojo.
El psicólogo deberá proporcionar el
acompañamiento emocional para facilitar

el tránsito a una estabilidad emocional que
permita comenzar a proyectar hacia el
futuro.

3. Después del primer impacto ante un
resultado positivo, se presentan diferentes
etapas: negación, ira, depresión,
negociación y aceptación.

Para cada persona la duración y magnitud
de la manifestación es variable, pero en cada
una el psicólogo deberá aprovechar las
potencialidades del individuo y poner a su
servicio sus conocimientos para que acepte
que vivir con VIH no es prepararse para morir.
Vivir con VIH conlleva la obligación de
aprender a vivir.❖

* Jefe del Departamento de Psicología Básica,
del CUCS.

Universidades de Guadalajara y Murcia, España,
comparten programas y experiencias
A partir de una serie de comunicaciones e
intercambio de datos entre académicos y
autoridades del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud y de la Universidad de
Murcia, ambas instituciones llegaron a la
integración de un proyecto de convenio
general, para sistematizar el intercambio y
colaboración de sus programas, académicos
y alumnos, permitiendo con ello establecer
convenios específicos o acuerdos entre
diferentes instancias de estas universidades.

El trabajo anterior fue cristalizado con la
visita que el rector del CUCS, doctor Raúl
Vargas López, junto con el secretario
académico, doctor Salvador Chávez Ramírez
y el profesor doctor Armando Martínez

Ramírez, realizaron a la Universidad de Murcia
los días 3, 4 y 5 de diciembre de 2001.

El lunes 3, el doctor Raúl Vargas López y
el excelentísimo rector de la Universidad de
Murcia, don José Ballesta Germán, firmaron
en acto solemne efectuado en la Rectoría
General de esa universidad, la carta de
intenciones para establecer vínculos de
colaboración, en tanto concluyen el proceso
del convenio marco de colaboración entre
ambas universidades.

La carta firmada incluye la organización
de una maestría en gestión de la calidad en
los servicios de salud a iniciar en el primer
semestre de 2002, con sede en el CUCS, en
la modalidad de educación a distancia y con

la tutoría del doctor Pedro Saturno, profesor
investigador de esa universidad y coordinador
del curso, que tiene carácter internacional.

Hubo una visita y una reunión de trabajo en
el campus de Espinardo, de Murcia, que alberga
las instalaciones académicas de las diferentes
carreras del área de la salud impartidas en esa
universidad, con la participación de los decanos
de cada una de estas (medicina, estomatología,
enfermería y fisioterapia).

Una segunda reunión fue realizada con el
cuerpo de profesores-tutores de la maestría
en gestión de la calidad, para conocer el
programa en detalle y las estrategias y técnicas
didácticas y de seguimiento y evaluación del
curso. Acordaron también los elementos de

organización del taller de formación de tutores
en la Universidad de Guadalajara.

Visitaron los hospitales de la Consejería
de Sanidad y Política Social de la región de
Murcia, donde aplican el Programa EMCA de
gestión de calidad asistencial, así como el
hospital universitario Virgen de la Arrixaca,
donde conocimos el programa de docencia e
investigación universitaria y el de trasplantes
de órganos y tejidos, para acordar las bases
generales de colaboración e intercambio.

Visitaron la Universidad de Barcelona,
para reactivar los acuerdos de colaboración e
intercambio académico, tanto en el área de
estudios para la calidad de los servicios de
salud, como de trasplantes de órganos.❖
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SEMS

Más lectura y escritura para los jóvenes

A PARTIR DE ABRIL, Y CADA SEIS MESES, LOS ESTUDIANTES DE PREPARATORIA

PARTICIPARÁN EN LOS CONCURSOS MASIVOS DE LECTURA EN VOZ ALTA,
ORTOGRAFÍA Y CALIGRAFÍA, PARA CONTINUAR CON LA LECTURA DE COMPRENSIÓN.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A partir de este año, la Coordinación
de Extensión, del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS),

de la Universidad de Guadalajara, ofrecerá
nuevas alternativas para que los jóvenes
puedan dedicarse de lleno a la lectura y
escritura.

En lugar de buscar respuestas y
estadísticas que de facto se conocen, es
necesario realizar acciones permanentes para
despertar en los estudiantes el interés por la
lectura, señaló la maestra Elvia Velasco, titular
de dicha coordinación, quien agregó que fue
iniciativa de los profesores iniciar la campaña
denominada Programa para el fomento de
la lectura y escritura.

Destacó que en el fomento a la lectura y
escritura no solo se incluye la poesía, cuento corto
o novela, sino que también tienen un espacio la
ciencia, el deporte y el periodismo, por mencionar
algunos campos del conocimiento.

Debido al éxito que tuvieron los cerca de
cuarenta escritores que visitaron las preparatorias
metropolitanas, y que por primera vez algunos
estuvieron en Ahualulco de Mercado dentro del
programa FIL joven, una vez más, en el

transcurso del presente año, esperan la visita de
Paco Ignacio Taibo II y José Agustín a las
preparatorias universitarias, así como de otros
literatos destacados, gracias al apoyo del Fondo
de Cultura Económica y de la editorial Planeta.

En este proyecto, la comunidad estudiantil
a partir de abril, y cada seis meses participará
en los concursos masivos de lectura en voz
alta, ortografía y caligrafía, para continuar con
lectura de comprensión.

Como siempre, los preparatorianos recibirán
la visita de escritores radicados en Jalisco, dentro
del Programa universitario de promoción a la
lectura. Sobresalen Raúl Ramírez, Silvia Eugenia
Castillero y Dante Medina.

Además del pasillo dedicado al talento y
creatividad de estudiantes en el Valentín Gómez
Farías, iniciarán con una exposición itinerante
e interactiva en todo el sistema, en la que los
alumnos conocerán en forma lúdica diversas
fases del acontecer literario, así como de
algunas recomendaciones que han realizado
escritores durante su visita  a las escuelas.

La actividad cultural para las escuelas
preparatorias no termina, pues llevarán a cabo
en mayo o junio su Festival de arte
preparatoriano, que por primera vez  tendrá
un intercambio artístico entre las preparatorias,
de las cuales esperan una participación de 70
por ciento de los 44 planteles.

Oficialmente existen catorce talleres de arte,
de los cuales en algunos casos se desprenden
grupos artísticos y culturales que representan
a su escuela. Las manifestaciones más
presentes son teatro, pintura y danza folclórica.

En deportes, pretenden rescatar las
tradiciones cívicas en la Universidad, pues
intentan formar una escolta que esté presente
en las actividades más representativas.❖

EMPRESA TELEFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES
PROG.

COMPUTO
EXPERIENCIA

EMBOTELLADORA AGA
S.A. De C. V.

36-19-74-50 SECRETARIADO SECRETARIA EJECUTIVA F 23-30 COMPLETO BASICO WORD/ EXCEL
MINIMO 2 AÑOS

EN EL AREA

EMBOTELLADORA AGA
S.A. De C. V.

36-19-74-50 PREPARATORIA INSTRUCTORES M 23-35 COMPLETO X X 2 AÑOS

GRUPO INFRA 38-62-60 ESTUDIANTE DE L.A.E. L. A. E. F 19-23 FLEXIBLE X WORD/ EXCEL X

CONSORCIO
MULTISERVICIOS

38-26-80-83 PREPARATORIA ASISTENTE DE DIRECCIÓN F 20-27 COMPLETO X X 1 AÑO

CONSORCIO
MULTISERVICIOS

38-26-80-83 PREPARATORIA AGENTE DE VENTAS F Y M 22-45 9-18:30 X X 1 AÑO

CONSORCIO
MULTISERVICIOS

38-26-80-83 CARRERA TECNICA
TECNICO EN

ELECTRONICA
M 18-30 9-18:30 X X 1 AÑO

HOSPITAL MEXICO
AMERICANO

36-41-31-41
PREPARATORIA O CARRERA

TÉCNICA
SECRETARIA FACTURISTA F 19-35 COMPLETO X BASICOS 1 AÑO

DOMINOS PIZZA 38-54-44-51 CONTADURIA O ADMINISTRACIÓN
COORDINADOR DE

INGRESOS
F 25-35 COMPLETO X EXCEL/ WORD NINGUNA

ASESORIA JURIDICA 36-14-66-75 PREPARATORIA/ SECUNDARIA RECEPCIONISTA F Y M 18-30 COMPLETO X X MENOR A I AÑO

ARIOAC 36-78-29-55 SECRETARIADO BILINGÜE
SECRETARIA DE

DIRECCIÓN
F 22-28 COMPLETO BASICO WORD/ EXCEL 1 A 2 AÑOS

BAR-BAR 33-43-70-33
PREPARATORIA O ESTUDIANTE

DE LIC.  DE L.A.E. MKT, TURISMO
DE 4to. SEMESTRE

ASISTENTE DE
RELACIONES PUBLICAS

F Y M 18-22 FLEXIBLE X X NINGUNA

SERV.EMPRESARIAL
TOGA

36-15-80-02 LIC. EN CONTADURIA PUBLICA AUXILIAR CONTABLE F Y M 20-30 FLEXIBLE X X MENOR A I AÑO
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Radio
“Nosotros queremos radioescuchas
nuevos, recuperar ese auditorio
compuesto por los jóvenes
universitarios”, señala en entrevista
el director de Radio Universidad,
Carlos Ramírez.

Literatura
El Departamento de Estudios
Literarios de la UdeG cuenta ya con
una intensa agenda para este año.
Ha invitado a escritores de
renombre nacional e internacional,
como Humberto Eco, para que
diserten sobre temas actuales en
materia de política y cultura.

Teatro
La Compañía de Teatro de la
Universidad de Guadalajara,
diversifica su público. Fausto
Ramírez, su director, advierte que
uno de los grandes logros del 2001
fue generar un público diferente al
que suele asistir a los espectáculos
teatrales.

Cine
La XXXVIII Muestra internacional
de cine. El Cine Foro de la UdeG
proyecta esta semana las siguientes
películas: La virgen de los sicarios,
Lejos de casa, Coronación, y Viva
el rey (Dogma 4).
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INVESTIGACION

Darán vida a las artes plásticas de Jalisco

El Instituto de Investigaciones
Estéticas, de la UdeG,
documentará la artes visuales
del estado. En una primera
fase iniciará con pintura y
escultura públicas.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

La riqueza plástica de Jalisco será
documentada gracias al apoyo que el
Consejo Nacional de Ciencia y

Tecnología y la Universidad de Guadalajara
otorgaron para la creación de un banco de
imágenes, para el estudio de las artes de
Jalisco, presentado el año pasado y aprobado

a principios del presente, por el Instituto de
Investigaciones Estéticas, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño.

Con una inversión que rebasa el millón de
pesos, en una primera fase empezarán a
seleccionar la pintura y escultura públicas,
principalmente de la zona metropolitana de
Guadalajara, señaló el doctor Arnulfo Eduardo
Velasco, coordinador del proyecto y del
laboratorio de métodos de análisis del Instituto
de Investigaciones Estéticas, de la UdeG, quien
agregó que una vez superada esta etapa
iniciarían con la ubicación de la obra privada.

Reconoció que pese a no contar todavía
con los recursos, de los cuales esta casa de
estudios destinará un total de 260 mil pesos
al proyecto, a través de su programa de fondos
concurrentes, ya iniciaron con algunas
acciones mínimas de estudios de campo.

Destacó que este banco de imágenes

beneficiará a los jaliscienses, a la comunidad
cultural y al público interesado, pues
desgraciadamente ni en la ciudad de México
existe una buena catalogación del arte, sobre
todo del público.

“Es más, se desconoce que en Jalisco
existen unos murales en el centro cultural
regional La Moreña, ubicado en el municipio
de La Barca”, y así en diversos recintos
culturales e instituciones públicas está
plasmado el talento y creatividad de los
grandes muralistas que dejaron huella, como
el maestro José Clemente Orozco y Guillermo
Chávez Vega.

El investigador universitario mencionó que
esta documentación visual y de información
impulsará a otras instituciones a involucrarse
de lleno en la conservación del patrimonio
cultural estatal. Surgirá una apropiación real
de las obras artísticas, que los jaliscienses

desconocen y están lejos de reconocer y
disfrutar.

Mencionó que la oficina central del
proyecto estará ubicada en la antigua Escuela
de Artes Plásticas, en donde esperan contar
con equipo de punta, así como con los
recursos humanos necesarios; por cierto, hay
becas para los interesados en participar en
alguna acción específica en beneficio del
banco de datos.

Otras acciones a futuro serán la elabora-
ción de catálogos de obra audiovisual y de
representaciones teatrales; experimentarán
con caricatura y dibujo, por mencionar algu-
nas.

En una primera fase del proyecto, que
iniciará formalmente en enero de este año,
se espera la publicación de un catálogo, un
disco compacto y contar con una página en
internet.❖

PERSPECTIVAS

Radio Universidad, por la recuperación
de un auditorio joven

Lorena Ortiz

Una programación más líquida; contar
con colaboradores externos que no
vivan encerrados en una cabina y
pierdan contacto con la realidad, como
suele suceder con muchos productores;
recuperar el auditorio universitario, el
de los chavos que hace algunos años
oían el Saltapericos, pero que ahora
les interesa otro tipo de música y otros
temas; regresar al humor “que es la
columna vertebral de una estación de
radio como esta”; salir a la calle a buscar
a otros Trinos y Julios Haro, que
deambulen por ahí y  darles un espacio;
ser menos improvisado en el
micrófono; dejar atrás las recetas de
cocina económica y apostar más por
el experimento, son algunas de las
cuestiones que Carlos Ramírez,
director general de Radio Universidad,
quiere adoptar.
Lejos de burocratizar: como
universitarios, tenemos la obligación de
buscar fórmulas nuevas e impedir que
se burocratice la programación, que se
mantenga estática por un periodo que
no sea más allá del razonable. No es
que haya planes para cambiar, sino
para institucionalizar el cambio, que
quede en el manual operativo señalado
en la Red Radio Universidad, la
imposibilidad de que se fosilice la
programación de la radio.
Programación: ningún programa

debe permanecer al aire más de un
año, sin que se vaya de sabático
durante unos tres meses cuando
menos, para que la persona
responsable de los espacios reelabore
sus ideas, sus contenidos y tenga la
oportunidad de cambiar.
Resistencia al cambio: cualquier
cambio enfrenta una fuerte resistencia.
La radio no es de quien la escucha, ni
tampoco de quien la transmite, es más
bien un medio que tiene un elemento
de gestión frente al radioescucha y al
editor, que es muy delicado, pero si tú
permites que un programa o una
programación en su totalidad
permanezca por más de tres o cuatro
años, ese grupo social se apropia del
medio y transcurre el tiempo y la
programación se queda como
profesión de un segmento oficial que
entre otras cosas,  por cuestiones de
tiempo, envejece  y se  olvida de cómo
ir reclutando radioescuchas nuevos.
Nosotros queremos radioescuchas
nuevos, recuperar ese auditorio
compuesto por los jóvenes
universitarios.
¿Quién escucha Radio
Universidad?: la investigación que
hace el Centro de Estudios de Opinión,
respecto al funcionamiento de Radio
Universidad de Guadalajara, nos habla
de una gran lealtad, de un segmento
muy reducido de la población en torno
a ciertos programas específicos y que

por lo tanto van a dar muestras de
inconformidad a un cambio de
programación, porque estos
programas son parte de su
cotidianeidad.  Sin embargo, el
concepto de una radio que le pertenece
al radioescucha, imposibilita las
propuestas de las nuevas generaciones.
Sin fórmulas: una radio universitaria
no puede ser una cocina económica,
como lo es casi la totalidad del
cuadrante comercial; dichas estaciones
día tras día elaboran contenidos con el
mínimo de capital monetario y
humano posible, porque van sobre
fórmulas seguras. Desde el Distrito
Federal se les dicta qué canciones tocar
y cuántas veces al día. Una
programación de cocina económica,
donde no hay misterio, no tiene
necesidad de reelaborar y comienza a
chafear.
Viaje al exterior: la misión de Radio
Universidad de Guadalajara, del  2006
o del 3000 (no tiene temporalidad por
ser universitaria), debe ser un espacio
muy líquido, que tenga solvencia en
los valores de producción. Es muy fácil
para un productor de radio olvidarse
del mundo exterior; por ejemplo, de
qué tamaño es la capa de
contaminantes en Miravalle o del tipo
de vida del chiclero del semáforo,
porque una cabina de radio no tiene
antenas hacia el exterior, uno es el que
debe de estar muy pendiente del

exterior y la única forma de hacerlo es
saliendo a la calle.
Cambios no violentos: un viraje en
este momento no es violento. Radio
Universidad de Guadalajara no llevaba
mucho tiempo con estas fórmulas de
programación, sino apenas un
promedio de seis años, pero estaba en
riesgo de fosilizarse; dar golpes de
timón no es ni bueno ni malo.
Volver al humor: el humor marcó
una parte muy importante en Radio
Universidad. Programas como El
festín de los marranos, Las gárgaras
y La pitaya yeyé fueron el centro de
atención en su momento. Seguro que
hay muchos Trinos y Julios Haro allá
afuera. La labor de Radio Universidad
de Guadalajara es encontrar a los

genios y traerlos para acá. El humor
es la columna vertebral; cualquier canal
de televisión tiene en su programación
algún segmento de humor y en
horarios estelares.
Fecha: no quiere decir que todo esto
se vaya a dar en el 2002. Quizá va a
tardar en cocinarse. Las cosas no
suceden de la noche a la mañana, pero
se puede ir comenzando a trabajar en
ello. Tenemos que dejar bien sentadas
las bases estructurales para que esos
cambios, programas, y voces siempre
tengan cabida en la radio.
Equipo de trabajo: me gusta mi
chamba, tengo un buen equipo de
trabajo, tengo muy buena opinión de
mis compañeros. Y hay que conven-
cerlos con ideas, no con órdenes.❖
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ESCENARIO

La Compañía de Teatro de la UdeG
diversifica su público

Alejandra Tello

El acercamiento de un público diferente
al que suele asistir a los espectáculos
teatrales de la compañía titular de la

Universidad de Guadalajara, fue uno de los
grandes logros del 2001, a decir de su director
general, Fausto Ramírez.

Asegura que Santa serpiente, Jennifer,
una sombra en la oscuridad y Ventanas
en la noche lograron captar la atención
de los tapatíos que generalmente no asisten
al Teatro Experimental de Jalisco (TEJ),
sede de la agrupación universitaria.

Con Jennifer, por ejemplo, no fue
necesario que los maestros de escuela
obligaran a los jóvenes a asistir, para ver el
teatro lleno durante toda su temporada.

“Sucedió que de repente comenzaron a
l legar muchos chavos que incluso se
acercaban a los actores y que venían por su
propio pie. Y pongo como ejemplo esta obra,
porque cuando la vimos, las imágenes, la
fuerza y su potencia iconoclasta, la pensamos
como una obra para adultos, para alguien
que ya ha seguido el teatro, que entiende y
decodifica un lenguaje que sucede en
espectáculos profesionales y resultó que
además del público adulto que empezó a
venir, tuvimos muchos jóvenes, a quienes
impactó la obra.

“Teníamos ya el programa de teatro Club
universitario y el de Teatro escolar, pero son
institucionales y el teatro formaba parte de
los planes de estudio de los alumnos. El paso
siguiente era que ellos solos vinieran”.

Ventanas en la noche acercó las

manifestaciones teatrales de la UdeG a la
gente que no acostumbra asistir al TEJ.

Informó que en este año se va a estrenar
un proyecto de jóvenes llamado Orestes,
una historia familiar, que comenzó a
ensayarse en julio en la Casa de Teatro. Así
también Impecable y Diamantina, cinco
payasos en busca de una patria, con actores
que recibieron formación de Hugo Roché.

Continuará la intención de encontrar
espacios alternativos, como en el caso de
Orestes, una historia familiar.

En este mes, Ventanas en la noche se
presentará en el Centro Cultural Helénico,
en la ciudad de México y cabe la posibilidad
de que Jennifer también visite la capital
de la república.

La Compañía de Teatro busca retomar el
teatro infantil “con una intención de

trabajen también en un proyecto teatral
sobre Guadalajara, pues “el caso de una
ciudad cuatro veces fundada es una idea que
me da vueltas en la cabeza. Veo que
Guadalajara ha crecido culturalmente, sin
embargo, siento que no amarra su identidad,
aunque algunos extranjeros digan que sí.

“Para este año que comienza, la
Compañía de Teatro tiene la intención de
ofrecer el espectáculo teatral, que es un ciclo
que inició con Jennifer y ahora queremos
retomar, no en las dimensiones de
escenografía, sino de  tiempo que el
espectador pasa en la sala. Sería como
marcar otro ritmo, fuera del vértigo de la vida
cotidiana”.

Probablemente se abran nuevamente
talleres de perfeccionamiento actoral para
el segundo semestre del año.❖

PROGRAMA

Este año más actividades literarias

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

E ste año los tapatíos tendrán la
oportunidad de disfrutar un programa
muy amplio en el ámbito de la

literatura, con la llegada, tanto de escritores
nacionales, como los de renombre
internacional, quienes disertarán sobre temas
actuales en materia de política y cultura, y
lanzará varias publicaciones e investigaciones,
actividades que podrán aprovechar
especialmente los jóvenes universitarios para
involucrarse en el fenómeno literario.

El Departamento de Estudios Literarios
(DEL), de la UdeG, concluirá varios proyectos
de investigación, promoverá la edición de
diversas propuestas, trabajará en la línea de

rescate al talento y creatividad de autores
jaliscienses, impartirá diversos talleres y
organizará congresos a escala internacional.

Su titular, la doctora Dulce María Zúñiga,
señaló que en el rubro de la investigación
sobresalen la conclusión de un manual de métodos
de investigación y análisis literarios, dirigido
especialmente para estudiantes del nivel medio
superior y primeros semestres de licenciatura.

Con el auspicio del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología, se produjo un disco
compacto interactivo que ya está listo para
presentarse. “Esta herramienta se desprende del
proyecto La máquina del instante de formulación
poética, de Ricardo Castillo, cuyo propósito
primordial es acercar a los jóvenes de las escuelas
preparatorias al fenómeno poético”.

De forma lúdica, los estudiantes podrán

desarrollar su talento y creatividad, así como
simular la escritura de un poema, en un
ambiente de misterio y tercera dimensión.

Esta novedad, única en el país y en la que
participó el Centro de Producción de Medios
Didácticos, de la Universidad de Colima, se
dará a conocer en marzo próximo a través de
talleres en las escuelas preparatorias.

En materia de publicaciones, reeditarán la
obra de teatro La múltiple, de Guillermo Castillo
Jiménez; está en prensa el trabajo de la doctora
Guadalupe García Barragán, sobre escritoras
mexicanas de la primera mitad del siglo XX, así
como La intertextualidad y Suicidio en la
literatura, de Dulce María Zúñiga y Una noche
de invierno, un viajero, de Ítalo Calvino, estarán
listos en el transcurso de este año,

Como novedad en este renglón, prepara

ya el lanzamiento de los dos primeros números
de la revista Estudios literarios, que incluirá
la producción de los talleres de investigación
que se imparten semanalmente en la Casa de
la Palabra y las Imágenes e incursionará en el
rescate de la obra de autores jaliscienses, entre
los que están Gutiérrez Hermosillo y Antonio
Zaragoza. De este último el maestro Ernesto
Flores tiene ya un estudio.

Por primera vez el DEL será sede del
Congreso internacional de la Sociedad de
Estudios del Humos Luso Hispánico, no solo
literario, sino desde diversas perspectivas

CÁTEDRA JULIO CORTÁZAR

Durante el primer trimestre de este año, se
espera la aprobación del Centro de Estudios de
Literatura Latinoamericana, del cual formará
parte la Cátedra Latinoamericana Julio Cortazar,
para lograr un programa más sólido, destacó la
doctora Zúñiga, quien agregó que esta propuesta
“nos permitirá ampliar las actividades
académicas, de investigación y difusión de la
cátedra”, ya que habrá cursos preparatorios
antes de la llegada de los participantes.

La comisión de educación del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
está dictaminando la creación de dicho centro,
para después remitir la propuesta al Consejo
General Universitario para su aprobación final.
“Esperamos que en marzo o abril ya tengamos
una respuesta favorable al respecto”.

La sede del centro de estudios será la Casa
Julio Cortázar; contará con una biblioteca y
un espacio documental con toda la obra del
escritor argentino.

A pesar de que puedan surgir algunos
cambios en las fechas, la investigadora
adelantó que el platillo fuerte de este encuentro
con la obra de Cortázar será la visita de
Umberto Eco, en septiembre. El próximo 25
de enero llegará el secretario general del
Partido Socialista Obrero Español, y posible
candidato a la presidencia del gobierno de
España, José Luis Rodríguez Zapatero,
seguido de un curso de Ignacio Solares, actual
coordinador de Difusión cultural de la
Universidad Nacional Autónoma de México.

Mencionó que el 22, 23 y 25 de marzo estará
Tzvetan Todorov, quien será homenajeado en el
marco del Congreso internacional de semiótica,
a celebrarse en nuestra ciudad.

Este encuentro ha sido bien aceptado por
los investigadores de varias partes del mundo,
y su objetivo es presentar alternativas diversas
del discurso e invitar a la reflexión en las
disciplinas humanísticas en torno a la relación
entre discurso y cultura.

Expresó que en abril esperan la visita del
político argentino Dante Caputo, en mayo de
la sudafricana Nadim Gordimer, de la filósofa
española Victoria Camp, para concluir en
diciembre con la presencia del ministro de
Educación Nacional en Francia, Jack Lang.❖Santa serpiente logró captar la atención de los tapatíos

espectáculo teatral,
no tanto de manera
didáctica. Sería como
un juego de ficción al
que el niño acceda de
manera natural”.

Señaló que
buscarán otros días
y horarios para la
presentación de este
espectáculo y no
solo los domingos, a
las 12:00 horas,
como se acostumbra
generalmente en el
teatro infanti l , al
menos en el TEJ.

Po s i b l emen t e
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Lorena Ortiz

LUNES 7

El Cine Foro de la UdeG abre hoy sus
puertas con la proyección de La
virgen de los sicarios, de Barbet

Schroeder, coproducción colombiana y
francesa del 2000 El largometraje de
Schroeder, basado en la novela homónima del
escritor colombiano Fernando Vallejo, se ha
exhibido con una excelente aceptación. El
filme narra el regreso de Vallejo, interpretado
por Germán Jaramillo, a su Medellín natal
después de 30 años de ausencia, cuando se
encuentra con una ciudad que ahora se llama
“Medallo” y “Metrallo”, en alusión a la
violencia que se concentra en sus calles. Allí
conoce a un adolescente de 16 años, y nace
una historia de amor con Alexis, el joven
asesino al que da vida Anderson Ballesteros,
un chico de las calles de Medellín, que
trabajaba vendiendo incienso y había estado

SÉPTIMO ARTE

Continúa la XXXVIII Muestra Internacional de Cine

en la cárcel. El amor y la violencia en una
sociedad brutalmente cambiada en solo tres
décadas, en que la vida ya no vale nada y en
la que se puede morir por tocar la batería,
centran esta historia que utiliza un exquisito

humor para permitir que el espectador
aguante y entienda su dureza. La virgen de
los sicarios se exhibe hoy en funciones de
12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas.

MARTES 8 Y MIÉRCOLES 9

Lejos de casa, de Ken Loach, es un drama
sobre una huelga de los empleados de limpieza
en Los Ángeles. La película sugiere que los
administradores del edificio les pagan lo
menos posible a los empleados de limpieza, y
transfieren esos ahorros a las compañías que
rentan el edificio.

Lejos de casa, es una coproducción del
año 2000 entre Inglaterra, Italia, Francia,
Alemania, España y Suiza. Se exhibe en
funciones de 12:00, 16:00, 18:00 20:00 y
22:00 horas.

JUEVES 10 Y VIERNES 11

Coronación es originalmente una novela
de José Donoso, escrita en 1956, narra la
decadencia de la aristocrática familia Ávalos,
encarnada en Andrés y Elisa de Ávalos
(abuela de Andrés), a través de la llegada a
la casa de la joven Estela, una campesina
que despierta la líbido reprimida del patrón.
Los papeles son interpretados por Julio
Jung, María Cánepa y Adella Secall,
respectivamente. Tras los 140 minutos que
dura el  f i lme Coronación ,  tercer
largometraje del cineasta Silvio Caiozzi, el
espectador sale complacido al menos por
dos sólidas virtudes de esta cinta: es el
despliegue soberbio y dramático de sus
protagonistas –que denota un manejo en la
dirección actoral que roza la maestría–,
incluso aquellos en roles secundarios. Otra
virtud del filme es el dominio formal -la
artesanía en cincelar cada cuadro y cada
toma casi como una obra pictórica- y el
desarrollo de los conflictos. Mejor dicho, la
facilidad con que las tensiones crecen y
explotan, dando ritmo y abriendo espacios
de expectación continua.

Coronación, producción de 1999, se
proyecta en horarios de 12:00, 16:00, 18:45
y 21:30 horas.

SÁBADO 12 Y DOMINGO 13

Viva el rey, Dogma 4, de Kristian
Levring (Dinamarca, 1957), es quizá una de
las películas más esperadas de esta muestra.
Para Kristian Levring, seguir los pasos de
Lars Von Trier y Thomas Vinterberg con la
realización de Dogma 4 no está nada mal,
sobre todo si se dirige a Shakespeare en
medio del desierto, y encima en una lengua
extranjera.

Levring era un gran cinéfilo antes de ser
director, y ahora, después de involucrarse a
fondo con las técnicas de video digital, es
un adepto a este formato. Considera que
los intentos de ciertos fabricantes por
construir cámaras digitales que se asemejen
a las tradicionales resultan francamente
estúpidos. “Si quieres que se vea como en
35 mm., filma en 35 mm.”, asegura el
director de Viva el rey, Dogma 4. En Viva
el rey, Dogma, once turistas
estadunidenses, ingleses y franceses viajan
a través del desierto del norte de África en
autobús. Perdidos sin remedio y con las
últimas gotas de combustible evaporándose,
llegan a un pueblo minero abandonado. Allí,
Kanana, el único residente, les informa que
para llegar al pueblo más próximo deben
caminar cinco días a través de las dunas
interminables. Jack, uno de los pasajeros,
se ofrece para realizar la travesía mientras
el resto lo espera. Pronto se hace evidente
que Jack no regresará, así que, para alejar
el pánico, los demás deciden montar una
versión de El rey Lear. Al calor de la
situación, sus más bajos instintos se
encienden: la envidia, la lujuria y el ansia
de poder se abren paso. Así, con el agua, la
comida y el tiempo agotándose, inician los
ensayos de la obra.

Viva el rey, Dogma 4, se exhibe en horarios
de 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas.❖
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Fotograma de Lejos de casa, de Ken Loach
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: EMMANUEL LÓPEZ LÓPEZ, POETA

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra (ricardo@ibarra.as)

La primera estación en red
de Radio Universidad

CUCSur

“La primera estación en red de Radio
Universidad”, es el lema que tiene una de las
identificaciones de la XHAUT 102.3 FM,
Radio Universidad de Guadalajara en Autlán
de Navarro, ubicada en el Centro Universitario
de la Costa Sur.

Nada lejos está de serlo, pues antes de su
nacimiento este centro tenía un espacio
radiofónico mediante XELD 780 Radio Costa,
que ha colaborado en las actividades de
difusión de este campus, hace tres años, con
el programa Dinámica universitaria.

Desde su inicio, el 21 de abril de 2001,
esta emisora transmite con la máxima calidad
estereofónica, con equipo digital y una
potencia de 1 kilowatt, las 24 horas del día.
La frecuencia combina programación local
con la de XHUG, mezcla que logra una
verdadera continuidad y presencia.

El mes de septiembre vio nacer la señal de
la XHAUT, en internet, gracias a la
Coordinación de tecnologías para el aprendizaje.
Esta señal es escuchada en cualquier parte del
mundo, en la dirección www.cucsur.udg.mx

En la región, solo Fiesta Mexicana y Radio
UdeG están en el cuadrante de la FM, cada una
con su propia propuesta musical e informativa.

Tenemos el compromiso de brindar la
mejor programación, para lo cual, en una
primera etapa, habremos de transmitir parte
de la programación generada en Guadalajara,
sin perder de vista la calidad y trayectoria de
los programas de la XHUG, que tiene 27 años
de trabajo, y cuyo complemento serán
programas generados en la localidad.

Para ello, en la actualidad está concluyendo
una primera fase de equipamiento y operación
de la cabina, a la vez que trabajan en el marco
del Programa operativo anual, de la
coordinación de extensión, la propuesta del plan
de trabajo, que en breve será presentado a las
instancias correspondientes para su
enriquecimiento y aprobación.

Gracias a la ubicación que tiene la cabina de
transmisiones en el centro cultural José Atanasio
Monroy, será posible llevar a la población radio,
teatros, conciertos y conferencias, con una visión
y concepto cultural acorde a los principios que
rigen nuestra Universidad.

La producción del trabajo Muerto viviente,
en homenaje al pintor José Atanasio Monroy,
que participó en el premio de periodismo
cultural Fernando Benítez, es una muestra del
esfuerzo que realizan investigadores,
productores y locutores, así como un
compromiso para mantener una línea de

producción, “pues aunque no resultó ganadora,
nos llevó a tomar un ritmo y calidad que
esperemos sea constante en nuestro trabajo”.

“Iniciamos, gracias a la participación de
los compañeros de este centro universitario,
la conformación de una programación
cercana a los 15,000 títulos, la cual esperamos
reforzar en todos los géneros musicales, como
jazz, clásico, alternativo, blues, mexicano, de
antaño, world beat, folk, por citar algunos”.

Esta emisora ha tenido una excelente acogida
entre la población, y comienza a rendir frutos al
cambiar el concepto de la radio, pues el hecho
de no oír tantos comerciales causa asombro, no
digamos ya el tipo de música. Una de sus
principales fortalezas son los noticiarios, que
muestran la esencia del periodismo radiofónico
ético y veraz.❖

Mis textos son poemas tristes
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López López: fue ganador en dos ediciones
del concurso de poesía y cuento Fil joven,
que organiza el SEMS. La Casa de poesía
Juan Bañuelos lo becó cuando iniciaba la
preparatoria, y acaba de ser becado por el
ITESO para estudiar ciencias de la
comunicación. Egresó en este último ciclo
escolar de la Preparatoria Jalisco.
Crimen de la ilusión: mis textos son poemas
tristes para niños esquizofrénicos o de niños
esquizofrénicos. Soy una persona que ha estado
decepcionada, quizá, desde que me doy cuenta
de lo que pasa. Por eso procuro permanecer
decepcionado, para no desilusionarme más. Es
como estar en un pozo.
Ciudadano foráneo: no siempre estoy
triste, aunque sí trato de no exaltarme. No
me preocupa lo que sienten los otros; es
más, ni siquiera me preocupa lo que siento
yo. Solo escribo y ya.
Vómito: la primera vez que concursé en
FIL joven estaba en segundo semestre.
Introduje seis poemas basados en imágenes
como de película de terror. Esa etapa de mi
escritura era muy proyectiva.
El cotidiano: mi intención narrativa no es
terapéutica, como hacen Jodorowsky o Paulo
Coelho; tampoco llenar al lector de miel,

como Jaime Sabines; solo escribo como si
hiciera cine o tomara fotografías: en imágenes.
Virus: quizá las cosas sin razón son las
mejores. Mis poemas nacen de la nada. La
esquizofrenia muchas veces no tiene razón,
pero está ahí. Cuando no hay razones es
cuando más disfrutas las cosas.
Alto/siga: siempre hablo de un colapso más,
de situaciones que suben y bajan. Es algo
matemático. Como diría Isaac Newton: todo
lo que sube tiene que bajar. Quizá es algo
paranoico, porque siempre estás esperando
el momento de caer.
Guerra fría: me duele saber que todo tiene un
fin. He pasado la vida ante finales, y no es que
odie cerrar círculos, pero son muy dolorosos.

Las imágenes, o mis poesías, permanecen
en destrucción o están destruidas por el
destino que doy a los personajes.
Asfixia: no me asusta la muerte, sino el
dolor. De hecho, no lo abordo en mis
textos: procuro no experimentarlo, a pesar
de que soy algo sádico.
Tristeza analgésica: son muertes
emocionales, de ilusiones. Ayer estaba
tirado en el piso de mi cuarto y me
preguntaba por qué podemos morir de una
sobredosis, un cáncer intestinal o un paro
cardiaco, y no de tristeza. Eso pasa con
mis poesías: mueren de tristeza.
Ácido: ¿qué tan capaz eres de destruir
algo que te gusta mucho, con tal de tirar
algo que odias?, ¿qué tan capaz eres de
destruir todo y volver a empezar? Mi
poesía es algo destructivo. Todo va
enfocado a destruir y volver a empezar de
manera violenta, catastrófica, pero sin
odio.
Empaque: hacer es salir de los estándares.
No quiero vender ni crear movimientos
sociales entre la juventud. Lo único que
quiero es salir de mis propios patrones. Casi
siempre que lo intentas hay alguien para
frenarte.

Conformarán la banda de guerra en CUAltos

Como respuesta a la inquietud mostrada por el rector

del Centro Universitario de los Altos, doctor Armando

Macías Martínez, para fortalecer la educación integral

impartida, han iniciado una campaña de difusión y

reclutamiento, para que todo aquel alumno

interesado en integrarse a las actividades artísticas,

pueda optar por ingresar a los grupos de baile

regional, teatro y de banda de guerra.

La promoción ha tenido una excelente

respuesta, lo que permitió iniciar formal y

oficialmente la actividad del grupo de teatro, que

hizo su presentación el 21 de diciembre de 2001,

en la explanada de la plaza principal de Tepatitlán,

con una pastorela navideña a la usanza tradicional.

Los trabajos tendientes a formalizar los grupos

de banda de guerra y de baile regional, iniciarán este

mes, dada la respuesta ofrecida por el alumnado.

Buscan que los proyectos culturales del

CUAltos coadyuven a la generación de una cultura

humanística, sustentada en programas y acciones

sistemáticas de divulgación.❖

Arena de río en el CUCiénega

Con el ánimo de contribuir en beneficio del hogar

de ancianos Señor de la Misericordia y ofrecer

actividades culturales para la sociedad de Ocotlán,

el pasado 15 de diciembre, el Centro Universitario

de la Ciénega, de la UdeG, presentó al grupo Arena

de río, en el marco del festival cultural Tevetón.

El grupo universitario se presentó en la

explanada de la parroquia con un extenso repertorio

de música folclórica mexicana, para motivar la

participación de la ciudadanía.

Arena de río, de acuerdo con sus integrantes,

Consuelo Martínez y Lorenzo López, tiene el

propósito de mantener presentes los valores de

identidad, el respeto a las raíces indígenas y

exponer la herencia lírica mexicana.

El repertorio de estos músicos-cantantes

incluye desde sones jaliscienses, pirecuas

michoacanas, sones huastecos, música popular

mexicana de principios del siglo XX, hasta folclor

latinonoamericano y afroantillano.❖

Al rescate de la historia alteña

Temas relativos a la posibilidad de rescatar

académicamente los aspectos de la historia alteña,

como línea de trabajo fundamental, fueron tratados

en el seminario “Historiografía alteña”, que organizó

el Centro de Investigaciones Bibliohemerográficas,

adscrito al Centro Universitario de los Altos

(CUAltos), el cual tiene como objetivo constituir la

Red regional cultural.

Con respecto a la Red regional cultural, la maestra

María Estela Guevara Zárraga, comentó el compromiso

de este grupo de investigadores universitarios.

“Permitirá ofrecer una participación

universitaria sólida, particularmente en los trabajos

de investigación editorial y extender la cultura entre

la población de la región de los Altos”.❖
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tianguis

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3826 5628)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.comTIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
12 DE ENERO DE 2002

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

✁
La Unidad de conservación y mantenimiento, de la Universidad de Guadalajara

ofrece recomendaciones útiles para evitar

“accidentes en el hogar”
Prevención de quemaduras

“La mayoría de ellas se producen generalmente por descuido”.

• No dejar a los niños en habitaciones donde haya fuego (cocina o calentadores de ambiente).
• No colocar recipientes con líquidos hirvientes en el piso.
• No dejar planchas calientes en el borde de las mesas.
• Colocar el mango de ollas y sartenes en dirección a la pared.
• No almacenar líquidos inflamables como: gasolina, diesel,  thinner o pegamentos, en sitios al alcance de los niños.
• No surtir estufas de gasolina o alcohol cuando estén prendidas, y menos intentar avivar el fuego con estas

sustancias.
• No encender fósforos, cigarrillos y mecheros, donde haya sustancias inflamables, y mantenerlas fuera del

alcance de los niños.

Nota: esta unidad cuenta un manual de primeros auxilios, que podemos proporcionar por correo electrónico

Comentarios a la dirección electrónica: grp2k@hotmail.com

Elaboró: Gustavo Rodríguez Pérez. Jefe del Área de seguridad, edificio Cultural y Administrativo, UdeG

Vendo Caribe modelo 82, verde. $ 16,000.00. Informes

con Silvia León, a los teléfonos 38 26 60 73, 38 25 28

60.

Vendo Datsun sakura 1983, estándar, cinco

velocidades. $ 16,000.00. Informes a los teléfonos 36

74 26 20, 31 34 22 43, con Isaac.

Rento habitaciones amuebladas, cerca de la glorieta

Minerva. Inmejorable ubicación. Individual: $ 1,500.00.

Compartida: $ 1,000.00 por persona. Para mayores

informes comunicarse al 36 15 10 24.

Vendo Nissan pick-up, modelo 1984, larga,

automática, llantas nuevas. $ 32,500.00. Informes a

los teléfonos 36 36 11 13, 36 17 50 42, con César

Ramírez.

Vendo cámper, caja larga para Nissan. $ 3,300.00.

Me estorba. Interesados comunicarse a los teléfonos

36 36 11 13, 36 17 50 42, con César.

Vendo guitarra eléctrica Wash vurn, cuatro pastillas.

$ 1,500.00. Comunícate al 36 37 43 14.

¡Atención!, vendo comedor de seis sillas, con vitrina, color

vino y una sala, con cojines decorativos tapiz estampado.

Informes al 36 08 90 72, con Gabriela González o al correo

electrónico: gcgaviota@yahoo.com.mx

Clases particulares de inglés. Licenciado Ernest

Danek, certificado en la enseñanza del inglés. Correo

electrónico: erniedanek@hotmail.com.mx

Habitaciones para estudiantes. Herrera y Cairo 924.

Informes al 38 26 96 03.

Vendo aparato eléctrico, asador con rayo infrarrojo

para carnes, pescados. Informes al 36 03 42 80.

Aproveche para regalo. Vendo dos cuadros con

paisaje marino, uno grabado. Comunicarse al 36 03 42

80.

Vendo nintendo 64 (N64), con funda, control PAC. $

1,500.00. Teléfono 38 25 88 88, extensión 1261, con

Marco Antonio.

Traspaso papelería. Informes al 33 65 29 66, con

Humberto.

Vendo perritos pastor belga malinois, padre campeón.

Informes al 36 31 81 74 o al celular 044 33 34 62 95 72.

¡Atención! Remato Toyota 73, sedán, estándar, dos

puertas, legalizada. $10,500.00. A tratar. Comunicarse

con Lorena Ortiz, al 38 25 28 60, de 16:00 a 21:00 o al

36 32 39 84, después de las 22:00 horas.

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 80,
36 15 49 53, fax 36 15 50 18. Abierto
de lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00 y domingos,
de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Exposición fotográfica de Madalena
Schwartz. Permanece hasta enero de 2002,
en todas las salas.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.

❖ Exposición de escultura, fotografía y
video: Do, doing, done, de mARK oWEns
(una investigación visual del verbo escrito y
hablado). Video colaboración de Jud Yalkut.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez y Enrique Díaz de León
Teléfono 38 26 86 56.

❖ Exposición de pintura Propuestas
cardinales como preludio del siglo XXI,

25 artistas nacionales de las últimas dos
décadas.

Pintura

❖ Exposición de obras del tercer Concurso de
pintura “José Atanasio Monroy”, en el Instituto
Cultural Cabañas, hasta el 13 de enero de 2002.

Informes en el CUCSur, teléfonos 01
(317) 38 102 57, 103 85, 210 17.

Danza

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa, en
el teatro Degollado. Funciones dominicales a
las 10:00 horas.

❖ Taller de núcleo danza: lunes, miércoles y
jueves, de 8:00 a 9:30 horas, para intermedios
y avanzados; martes, miércoles y viernes, de
8:00 a 9:30 horas, para principiantes.

Las clases son impartidas en la Casa de la
Danza, ubicada en López Cotilla 972, teléfono
38 26 81 19.

LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro Moreno.

Teléfonos 38 26 86 96, 38 27 24 54.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán
1421 y calzada Olímpica
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 79.

❖ La Coordinación de Extensión, de este
centro universitario, invita a los talleres de
baile afroantillano, danzón, ajedrez, guitarra
clásica, teatro y violín.

Informes en la Coordinación de Extensión,
frente al PROULEX, rectoría del CUCEI.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS ECONÓMICO
ADMINISTRATIVAS
Anillo Periférico norte 799, núcleo
Belenes, Zapopan, Jalisco.
Teléfonos 38 33 21 73, 36 33 97 11.

❖ En la primera semana de febrero inicia el
taller de danza clásica infantil, los sábados de
10:00 a 11:00 horas, para niños de 5 a 8
años.

Informes en la Coordinación de Extensión
del CUCEA, teléfono 38 33 21 73.

Coordinación General Académica

Informa

La Secretaría de Educación Jalisco ha hecho llegar a la Universidad de Guadalajara
un comunicado en el cual señala que la fecha para la entrega de tarjetas electrónicas
de cobro de los beneficiados del Programa nacional de becas (Pronabes-Jalisco), será
del 14 al 18 de enero de 2002.

Para mayor información los interesados pueden comunicarse a la oficina del
Pronabes-Jalisco, de la Secretaría de Educación, a los teléfonos: 36 13 47 32, 36 13
58 01 y 36 14 90 80.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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Memoriabierta

transparencia en recursos invisibles

CUCosita

cada día más parejas rompen las
reglas sexuales permitidas, y se
anuncian en tianguis

los esperamos con las memorias
abiertas

maestrita en cine

tapatianas: ya está el CUCei, falta el
CUCedá

MI amigo el PYME

distinguidos alumnos distinguidos...

premios “emisario 1910” del pasado

curso propedéutico sobre el innova
ab ovo

superación: AMBA ?CUCBA?INBA

es necesario revalorar el descanso en
horas de trabajo

extensión y otros enchufes

Pagándole a la vida
Poemario
Cristina Hurtado
Universidad de Guadalajara.

En este libro (de bolsillo), la poeta hace realidad
esa lucha entre las inteligencias y la sabiduría,
el bien y el mal y otros opuestos, ya que a
través de la belleza y síntesis del buen verso,
la poesía puede clarificar humanamente hasta
un tratado de filosofía u otras ciencias.

A través del verso corto y certero, Cristina
va saldando cuentas con sus pendientes en la
vida, a manera de un testamento espiritual.❖

Espiral
Revista número 21
Mayo / agosto de 2001, volumen VII
Estudios sobre estado y sociedad
Universidad de Guadalajara.

En esta edición destacan las siguientes
temáticas: ¿Historias sin movimientos
sociales? Reflexión introductoria a partir de
las experiencias de Alianza Cívica y el
barzonismo; El contrabando de migrantes en
la frontera de Texas con el noroeste de
México: mecanismo para la integración del
mercado laboral de América del Norte.❖

El género opuntia en Jalisco
Adriana González Durán
Mónica E. Riojas López
Hilda J. Arreola Nava
Comisión nacional para el conocimiento y uso
de la biodiversidad
Universidad de Guadalajara.

Esta guía proporciona información básica para
introducir al lector al conocimiento de este
género. En ella se incluyen aspectos
morfológicos, ecológicos, geográficos y de uso;
claves dicotómicas para la determinación de
las especies silvestres distribuidas en el estado
y la descripción de cada una de ellas, además
de fotografías a color de los ejemplares que
facilitarán su identificación en campo.❖

Un amante de la química

Mariana González

A tan solo un año de haberse jubilado,
el maestro Gabriel Cruz Camacho,
químico farmacobiólogo por vocación,

dice sentirse orgulloso de haber pertenecido a
esta casa de estudios, en la cual laboró en
muchas de sus dependencias.

“Anduve en todos lados; estuve como
maestro y encargado de laboratorio de química
en las exfacultades de Ciencias Químicas,
Odontología y Medicina, en la Escuela Vocacional
y la Preparatoria 12”.

El maestro Cruz Camacho se estrenó como
trabajador en la Universidad de Guadalajara
cuando era estudiante, en 1964, año en el que
ocupó por primera vez el puesto de asistente de
laboratorio.

De esa época, recuerda que le entusiasmaba
trabajar en el área que desde siempre le gustó: la
farmacobiología.

“Para mí no fue difícil trabajar y estudiar,
porque me gustaba estar entre tubos de ensayo

y microscopios, además de que ya conocía las tareas
que tenía que hacer”.

Don Guillermo dijo que todo lo que es en la
vida se lo debe a su profesión. “La farmacobiología
me ha dado logros profesionales y económicos; es
una profesión muy interesante y muy noble”.

Aseguró que este oficio le dio por añadidura la
oportunidad de dejar huella dentro de la Universidad,
gracias a su visión para llevar a cabo nuevos proyectos.

Junto con sus compañeros de la exFacultad de
Ciencias Químicas, fue pionero en actividades como
la implantación y acondicionamiento de laboratorios
de química dentro de las preparatorias universitarias.

“Antes nadie quería abrir estos espacios para
los estudiantes por considerarlos peligrosos, y
nosotros lo logramos. Posteriormente esta
innovación se llevó a cabo de manera oficial”.

Una de las labores que le dejó más satisfacciones

fue montar museos de anatomía comparada en
cada prepa de la ciudad, incluso en la de Ciudad
Guzmán.

El maestro Cruz Camacho vivió de cerca la
regionalización de la UdeG, de la que opina es
una prueba de la importancia de esta Universidad
en todo México.

“Antes llegaba a unas partes de Jalisco, en
donde solo se impartía el bachillerato. Ahora a
través de las ramificaciones de la red universitaria
se difunden los conocimientos a toda la entidad.
Crecimos en calidad y cantidad”.

Por ello aboga porque se le otorgue un mayor
presupuesto.

“Esta institución tiene muchas tareas que
realizar. Su compromiso es con la sociedad
jalisciense, por lo que es justo que tenga mayores
recursos económicos”.

Después de 32 años de trabajar para la máxima
casa de estudios en Jalisco, don Guillermo puede
decir que esta institución “me dio todo y me hizo lo
que soy. Nadie más me lo pudo haber dado”.

Apenas hace un año que se jubiló, pero dice
que aún no lo ha podido disfrutar del todo.
“Todavía no me siento como jubilado, porque
sigo trabajando en el Instituto Mexicano del
Seguro Social y espero continuar ahí”.❖
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El orgullo de
ser universitario

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Durante esta temporada de frío,
el IAM está cerca de ti

marcot@redudg.udg.mx

¿Te interesa saber cómo se hacen los
pronósticos del tiempo o las observaciones
astronómicas? Durante este invierno, los
tapatíos interesados en conocer el acontecer
de la astronomía y meteorología podrán
aprovechar los diversos servicios que ofrece
el Instituto de Astronomía y Meteorología
(IAM), de la Universidad de Guadalajara.

Los martes y jueves, los universitarios
podrán visitar y conocer de cerca la
biblioteca, laboratorios, el museo de sitio,
la instrumentación para mediciones
meteorológicas, así como asistir a
conferencias sobre temas de actualidad.

Los investigadores y expertos en la
materia también ofrecen asesoría a
empresas privadas, como son en algunos
casos los agricultores, quienes se interesan

principalmente por las cuestiones
climatológicas.

Su biblioteca cuenta con 1,223
volúmenes, 1,040 títulos y diez videos,
alrededor de 16 publicaciones periódicas,
además publica mensualmente un boletín
informativo, que incluye eventos
astronómicos, el pronóstico del tiempo del
mes, así como diversos artículos
relacionados con la materia.

Entre otros servicios que brinda el IAM,
podrás seguir de cerca las actividades que
presenta el último viernes de cada mes a través
de conferencias de actualidad o la explicación
de algún fenómeno meteorológico.

Los interesados en visitar las instalaciones
del IAM sin costo alguno, deberán solicitarlo
por escrito al doctor Ángel Meulenert, titular
del instituto, en avenida Vallarta 2602,
teléfonos 36 15 98 29, 36 16 49 37.❖

María Alejandra
Vizcarra Ruiz

Por primera vez una mujer de

26 años, investigadora de la

UdeG, recibió el premio

nacional Guillermo Rousset

Banda al ensayo político

edición 2001, el más importante

en su género en el país.

persona más joven que ha obtenido este
reconocimiento, y que recae en una
investigadora de la UdeG.

A pesar de su corta edad (26 años), María
Alejandra Vizcarra cuenta con una sólida
trayectoria universitaria y académica.

Egresada de la licenciatura de Estudios
Políticos, de la Universidad de Guadalajara,
María Alejandra Vizcarra fue la primera de
su generación que se tituló, para luego
realizar una maestría en ciencias sociales
por esta casa de estudios. Su tesis analizó
“El proceso de estructuración democrática
en México. Demandas sociales y cambio
institucional”, con la que obtuvo la calificación
máxima.

La joven universitaria participó con este
tema, lo que le valió el premio (50 mil pesos y
publicación de la obra).

La primera edición del premio fue lanzada
en 1998 durante el ciclo “Presencia de Guillermo
Rousset Banda”, organizado por el Consejo
Nacional para la Cultura y las Artes, auspiciado
por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez,
en homenaje al destacado escritor, filósofo y
ensayista, que junto con José Revueltas y
Enrique González Rojo, representó a una
generación de pensadores críticos y creativos.

Alejandra Vizcarra, quien trabaja como
investigadora del Departamento de Estudios
sobre Movimientos Sociales, ofrece en su
ensayo político una visión histórica de los ciclos
de larga duración en el proceso de
democratización en México. Retoma los

factores que lo han determinado, así como los
cambios y reestructuraciones que el Estado ha
asumido como respuesta y consecuencia de
los primeros.

“No solo analiza aspectos coyunturales, sino
también el proceso que ha seguido la
democratización desde 1812 hasta el 2000.
Analiza las demandas sociales, los cambios
institucionales y su influencia en este proceso
para llegar a la democracia ‘procedimental’ en
las elecciones del 2000”.

La joven investigadora cuenta ya con varias
publicaciones importantes y es coautora del libro
Jalisco, economía, sociedad, política y cultura,
publicado por la UNAM en una colección creada
por el doctor Pablo González Casanova.

María Alejandra Vizcarra sostuvo que piensa
continuar con el tema de la democratización, ya

que no está agotado, porque el mismo tiene
muchas vetas que analizar.

“Me interesa seguir con esta formación y
estudiar después un doctorado al respecto”.

En su opinión estamos en una etapa
importante de la democracia “procedimental”,
porque esta no se alcanza de una vez y para
siempre, sino que está en constante
movimiento, en la que los actores principales
son los ciudadanos y los partidos políticos y
depende de ellos que en tal dinámica sean
respetadas las instituciones democráticas y
los derechos conquistados.

Existen asuntos en materia electoral
que necesitan ser regulados, como por
ejemplo las precampañas y la inducción
del voto por parte de las autoridades
religiosas.❖

Gaceta Universitaria

El 7 de diciembre del 2001, la joven
investigadora del Departamento
de Estudios sobre Movimientos

Sociales, de la Universidad de
Guadalajara, María Alejandra Vizcarra
Ruiz, recibió en la Universidad Autónoma
de Ciudad Juárez, el premio nacional
Guillermo Rousset Banda al ensayo
político edición 2001, el más importante
en su género en el país, respaldado por el
Consejo Nacional para la Cultura y las
Artes (Conaculta).

Para esta casa de estudios es un
orgullo que este premio lo reciba por vez
primera una mujer, que es también la
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UdeG entrega más de 572 mil
pesos a la Cruz Roja
La Universidad de Guadalajara entregó a la Cruz Roja, delegación Jalisco, un donativo superior a los 572 mil

pesos, recursos obtenidos de la colecta universitaria 2001, efectuada durante septiembre en la red universitaria.

El licenciado José Trinidad Padilla López, Rector general de esta casa de estudios, quien entregó el

cheque a funcionarios de la citada institución altruista, indicó que la cantidad recabada este año dobla la de

1998, periodo en el fue realizada la última recaudación universitaria.

Destacó la respuesta de la población, y en especial de la comunidad universitaria. “Todo lo que podamos

hacer para apoyarlos es una

obligación, ya que constituye

una retribución a la labor de

servicio que ofrecen. Sé que

en un futuro los universitarios

podremos hacer esfuerzos

mayores”.

La maestra Patricia Etienne,

coordinadora de la colecta

universitaria 2001, comentó

que la recolección fue por

descuentos de nómina a

directivos, académicos,

personal administrativo y de

servicio, así como mediante

alcancías para el alumnado.❖A
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El 2001, un año de apoyos al deporte

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

El 2001, sin duda alguna, tuvo como
característica ser uno de los mejores
para el deporte universitario en cuanto

a apoyos. Por citar un ejemplo, están los 60
millones de pesos que el Consejo General
Universitario destinó para trabajos de
remodelación y acondicionamiento de
inmuebles deportivos.

Durante este periodo inició la
restauración de la alberca y coliseo Olímpico
de esta casa de estudios. En lo referente a

las instalaciones para los nadadores, fueron
acondicionadas, y entró en funcionamiento
la fosa de clavados, así como el gimnasio
donde entrenarán los tritones y las demás
selecciones universitarias.

El coliseo fue sometido a una
remodelación de su duela, baños, pintura,
tableros, además de cambiar el total de
butacas, entre otros aspectos.

Al proporcionar una evaluación anual, la
coordinadora de Cultura Física, licenciada
Georgina Contreras de la Torre, informó que
durante el periodo de abril a diciembre de
2001, realizaron acciones tendientes a
promocionar la práctica deportiva
competitiva, pero también la actividad física
como un medio para preservar la salud y
formación integral.

Dijo que la Universidad de Guadalajara
otorga al deporte el estatus de actividad
elemental, y propone acciones que le permitan
crecer en la misma proporción que las
necesidades generadas por la demanda
surgida en su interior.

Indicó que entre los programas llevados
a cabo este año en las ciencias aplicadas y
medicina del deporte, estuvieron:
formación, capacitación y actualización
académica; actividad física y deporte masivo;

deporte profesional y deporte selectivo.
Con  relación al deporte masivo, que

comprende futbol, voleibol, basquetbol y
atletismo, dentro del Sistema de Educación
Media Superior, informó que participaron
21,504 estudiantes de 16 preparatorias
metropolitanas, y 26,880 de 28 escuelas
regionales.

En el campeonato estatal, a donde acuden
las preparatorias de la UdeG con sus
selecciones, estuvieron un total de 910
estudiantes, lo cual fue una de las más altas
participaciones.

El nivel superior registró un promedio
de 2,300 alumnos por centro universitario,
para dar un total de 27,648 jóvenes de la
zona metropolitana y regional, en los
torneos intramuros realizados en los 12
campus.

Luego de este proceso selectivo, los
ganadores compitieron en el campeonato
estatal universitario, que registró una inusual
asistencia: 1,082 deportistas.

Fueron 22 los deportes para competir en
alto rendimiento, con 44 equipos
representativos y una participación de 1,200
alumnos.

La coordinadora de Cultura Física señaló
que este año el Programa de becas y
estímulos a estudiantes sobresalientes, otorgó
40 becas a deportistas que tenían un

Están los 60 millones de pesos que el Consejo
General Universitario destinó para trabajos de

remodelación y acondicionamiento de inmuebles
deportivos. Inició la restauración de la alberca y

coliseo Olímpico de esta casa de estudios.

La coordinadora de Cultura Física, licenciada Georgina
Contreras de la Torre, informó que durante el periodo

de abril a diciembre de 2001, realizaron acciones
tendientes a promocionar la práctica deportiva

competitiva, pero también la actividad física como un
medio para preservar la salud y formación integral.

promedio académico y currícula deportiva de
excelencia, con un monto mensual de 1,050
pesos.

Destacó que la capacitación y
actual ización deport iva fue para 15
secciones de entrenamiento en futbol, en
11 equipos, y con más de 200 seleccionados
beneficiados, así como para entrenadores
de 12 disciplinas.

La representante del deporte de la segunda
casa de estudios en el país, subrayó la
importancia de que las instituciones educativas
tengan una preocupación por la actividad
deportiva en sus planteles.

“Urge un mayor crecimiento en el deporte
universitario, y la UdeG lo está logrando
gracias al apoyo de sus académicos,
investigadores, maestros, alumnos y Rector
general, licenciado Trino Padilla López, quien
desde el inicio de su administración propuso
una serie de acciones encaminadas al
deporte”.

Mientras tanto, los planes para este año
consideran el acondicionamiento de los es-
tadios de beisbol y Olímpico, así como los
espacios destinados para entrenamiento de
las selecciones representativas de esta casa
de estudios,  como la de esgr ima,
halterofilia, judo, karate, áreas en las cua-
les urge una remodelac ión y
reacondicionamiento.❖

Los planes para este año
consideran el
acondicionamiento de los
estadios de beisbol y Olímpico,
así como los espacios
destinados para entrenamiento
de las selecciones
representativas de esta casa de
estudios.
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Transvales y choferes
del transporte público

Iliana Castañeda Bernal*

El 10 de diciembre que entró en
marcha el aumento del costo del
transporte público, no se hicieron
esperar las kilométricas filas para
adquirir los famosos transvales.
Estudiantes y personitas de la tercera
edad y discapacitados recorríamos
y esperábamos llegar a la ventanilla
para adquirir la cantidad irrisoria que
nos venden (en el caso de los
estudiantes), pues en varias
ocasiones no sirven para nada, ya
que algunos de nosotros tomamos
más de ocho camiones para llegar
a nuestras escuelas o trabajos.

Estoy convencida de que tal vez
tienen argumentos para solo
vendernos a los estudiantes 24
transvales, pero también lo estoy
de que muchos no estamos de
acuerdo, porque en ocasiones hasta
llegamos tarde a clases por ir a
formarnos hasta tres veces por
semana.

El mismo lunes en que aumentó
el transporte, las personas que
pretendíamos adquirir transvales en
la recaudadora del edificio Mulbar,
en la zona centro, después de “hacer
fila” por más de dos horas, fuimos
testigos de que nos cerraran las
puertas en la cara a las 14:55 horas,
por lo que todos comenzaron a

quejarse y algunas personas se
resistían a abandonar el lugar así
como así. Calculo que éramos más
de 100.

No es posible esto. Hubieran
visto la cara de frustración y
cansancio de tantas personas de la
tercera edad que tendrían que gastar
un día más y volver a pasar por
semejantes molestias y tal vez para
ni siquiera alcanzar a comprar los
tan necesarios boletos.

Y qué decir de las personas
discapacitadas, que con sus
desventajas físicas estuvieron
esperando bastante, con
incomodidades para llegar a la
dichosa ventanilla.

Supongo que varias personas
nos hacíamos diversas preguntas:
¿por qué no aumentaron el horario
de las oficinas? ¿Por qué no poner
en práctica estrategias para agilizar
el servicio, ya sea con más personal
o con algún método más eficiente?

Siempre estaremos en total
desacuerdo de que hasta el personal
de seguridad se muestre prepotente
y majadero al tratar con las personas
que acudimos a esta oficina.

Aumentar el costo de un servicio
debiera hacerse con base en la
calidad brindada, calidad que no ha
aumentado.

Tenemos que soportar las malas

caras y los malos tratos de los
choferes (que no son conductores
conscientes de la responsabilidad
que tienen en sus manos) al recibir
el pago con los transvales.

Este hecho es solo una parte del
vivo reflejo de la prisa y la
deshumanización, el trabajo y el
famoso estrés cotidiano.

Guadalajara se ha caracterizado
por ser una ciudad amable. No
quedemos mal. Empecemos
haciendo bien nuestro trabajo, con
respeto y con amabilidad. Creo que
ya es hora de unirnos al siglo XXI y
tomar cada quien nuestra
responsabilidad, no solo como
estudiantes o trabajadores, sino
como seres humanos perfectibles
que somos. Dejemos atrás la apatía
y liberemos al maravilloso ser
humano que vive dentro de
nosotros. Hagamos la prueba y
estoy segura de que nos sentiremos
por fin libres y más felices.

Espero que mi comentario sea
de utilidad, para que las autoridades
correspondientes tomen cartas en el
asunto. También estoy segura que
en estos renglones se ve reflejado el
sentir de muchas personas usuarias
de los servicios públicos.❖

* Estudiante de medicina del
CUCS.

Voces
silenciosas

Juan Pablo Bonilla Gutiérrez*

¿Cómo asimilar que los seres
humanos seamos tan injustos unos
con otros, y por qué, los que son
víctimas de abusos, no protestan con
su petición de libertad? ¿Por qué,
cuando ofrecen ayuda a las víctimas,
estas la rechazan? ¿Por temor?

En ocasiones la vida tiñe de
dulces expectativas las esperanzas de
vivir en armonía y sin abusos. Pensar
en esto solo incrementa la frustración
por no tener la posibilidad de hacer
eso realidad. Entonces te das cuenta
que los planes para tu existencia son
una indignante utopía que mora bajo
las oportunidades que diario ofrece
la vida.

Pero antes que otra cosa,
debemos reconocer qué tipo de vida
llevamos: si es una simple rutina
carente de aspiración, es vivir por
vivir y existir por el simple hecho de
haber nacido, o en realidad estamos
haciendo algo por nosotros y por
los que integran nuestro entorno
social.

Más allá de clases o culturas
sociales, la mayor intolerancia es
observar que una persona sea
utilizada y victimada por su propia
ignorancia, de la cual alguien de
mente enferma saca provecho,
abusa de su supuesta superioridad y
no pierde oportunidad de explotar
al sujeto que vive en una constante
pendencia con su suerte.

Este tipo de personas viven así
porque no pueden ver más allá de
sus pestañas, al tener los ojos
cubiertos con el velo de su propio
oscurantismo. A consecuencia de
esto, será un individuo servil.

El gran cuestionamiento que
impera es, ¿por qué no atender las
necesidades reales de los nuestros?

Pero también, ¿cómo diablos puede
el que duerme, despertar a los que
están dormidos, inmersos en su
navegante mundo hostil que para
ellos representa la vida? Esto quiere
decir, ¿cómo puedes ayudar si
ocupas ayuda?

Lo único que en realidad
podemos hacer es soslayar las
estupideces de los corruptos y de los
que abusan de sus cargos, mediante
el acomodo de todas las personas
en el sitio que merecen; pero más
que todo, no quedarnos con la
atenuante de atender lo más
urgente, sino lo más importante.

Después de esto, solo queda
preguntar ¿qué caso tiene festejar
la libertad todos los años, si cada día
somos más dependientes? ¿De qué
rayos sirve la libertad de expresión,
si los parámetros de lo que debemos
o no decir ya están establecidos?
¿Qué caso tiene pretender la
posibilidad de crecer con vida, si a
diario morimos en busca de ella?

Muchos comentan que ya no
existe la esclavitud; yo pienso que no
es verdad. Creo que la disfrazaron
con un buen traje y le enseñaron a
hablar de una forma correcta; le
proporcionaron un cierto capital para
que disfrazara con una buena textura
sus antiguas barbaridades, y estas
fueran cubiertas con un burlado
reglamento.

Ahora es la hora de saber por
qué y quiénes nos desean controlar,
por qué nos quieren humillar y
pisotear mediante la violencia a
nuestros derechos, al marginar el
sentimiento humano. Solo culmino
diciendo que “una vida sin libertad
no la podemos llamar vida”.❖

*Alumno de segundo semestre,
preparatoria de Zapotiltic.

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de

Gaceta Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este

órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de publicación y la

edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta

página, manda tus colaboraciones y toma en

cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara

y concisa, con una extensión de una cuartilla. Luego

de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La

tira, con una caricatura dibujada con tinta negra

o marcador oscuro sobre una hoja de papel

blanco.


